
Флагманы 
Apple 
залежались 
на витринах
Эксперты зафиксировали 
снижение продаж 
iPhone X и iPhone 8

С апреля по август в российских 
интернет-магазинах заметно сни-
зились продажи флагманских мо-
делей iPhone 2017 года, а спрос 
на бюджетные модели, напротив, 
существенно вырос. Это приве-
ло к сокращению среднего чека на 
смартфоны Apple на 40%, подсчи-
тал производитель онлайн-касс 
«Атол». Снижение продаж iPhone 
в августе — ежегодный тренд пе-
ред появлением новинок, уве-
рены реселлеры Apple, которые 
ожидают ажиотажного спроса на 
представленные вчера смартфо-
ны нового поколения.

12 сентября Apple представила 
три смартфона нового поколения. 
iPhone Xs и iPhone Xs Max получи-
ли OLED-дисплей 14,7 см и 16,5 см 
соответственно, цены на смартфо-
ны составят от $999 и $1099. Новый 
iPhone Xr с LCD-дисплеем 15,5 см бу-
дет стоить от $749. Продажи первых 
двух смартфонов в России начнутся 
28 сентября. По данным Apple, сто-
имость iPhone Xs и iPhone Xs Max 
в России составит от 87 990 руб. и от 
96 990 руб. соответственно. Модель 
iPhone Xr в России появится в прода-
же 26 октября по цене от 64 990 руб. 
Накануне презентации Apple на 
Avito появились объявления о прода-
же IPhone Xs по цене до 250 тыс. руб.

Перед анонсом новых iPhone 
в российских интернет-магазинах 
снизились продажи флагманов 2017 
года, отмечается в исследовании ком-
пании «Атол», проанализировавшей 
17,5 тыс. кассовых чеков. С 1 апреля 
по 29 августа продажи iPhone X сокра-
тились на 28%, iPhone 8 — на 46,4%, 
iPhone 8 Plus — на 28,7%. Продажи 
iPhone SE, напротив, выросли в четы-
ре раза, iPhone 6 — в два с половиной. 
Средний чек на iPhone сократился на 
40%, хотя в целом динамика продаж 
смартфонов Apple в количественном 
выражении была положительной. 
Снижение интереса к покупке флаг-
манских iPhone могло быть вызвано 
близостью анонса новой линейки, 
считает руководитель «Атол Онлайн» 
Юлия Носова. Кроме того, интерес 
к более доступным моделям связан 
с ухудшением покупательской спо-
собности на фоне ослабления нацио-
нальной валюты, заключает она.
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Козырная карта мира
Как Владимир Путин попытался предъявить ее японскому премьеру Синдзо Абэ

12 сентября президент 
России Владимир Путин 
на Восточном экономиче-
ском форуме (ВЭФ) пред-
ложил японскому премье-
ру Синдзо Абэ подписать 
мирный договор без вся-
ких условий, и специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников счи-
тает, что японская сторо-
на должна была расце-
нить это как предложение 
о полной и безоговороч-
ной капитуляции без конт-
рибуций. Кроме того, 
российский президент 
рассказал, что в России 
обнаружены два россия-
нина, претендующие на 
звание подозреваемых по 
делу Скрипалей, и пообе-
щал представить их ши-
рокой общественности 
в ближайшие дни.

Перед началом пленарно-
го заседания ВЭФ ажиотаж 
был первосортный. То есть 
на экономическом форуме 
в Петербурге звезд первой ве-
личины в зале было нисколь-
ко не больше, чем здесь, во 
Владивостоке, и это, конеч-
но, впервые так. Тем более 
больно было видеть, как все 
они надежно, а скорее безна-
дежно, застряли в горловине 
у входа в зал пленарного за-
седания: тут было всего две 
рамки, которые им предсто-
яло именно преодолеть, а не 
то что пройти.

Организаторы пережива-
ли по этому поводу:

— Все знаем! — не то ме-
ня, не то себя успокаивал 
один из них.— Но что же, 
надо было в их стене брешь 
пробить?

Можно было и пробить 
вообще-то. И не такое проби-
вали, и не там, когда надо.

Внимание всех журнали-
стов было, конечно, сосре-
доточено в отсутствие спи-
керов на сцене на первых 

рядах зала А1. Интересно, 
что в самом первом ряду си-
дели не такие уж и знако-
мые люди. Было много ки-

тайцев, которые традици-
онно лихорадочно фотогра-
фировали все живое и полу-
живое (такое тут тоже было, 

так как акклиматизация для 
большинства не то что не 
прошла бесследно, а и во-
обще еще не успела насту-

пить). Но вот пришел Игорь 
Сечин, и китайцы с облег-
чением объединились во-
круг него. И вот этот стран-
ный на первый взгляд эф-
фект: через минуту они уже 
хохотали навзрыд, а он по-
ощрительно улыбался, при-
ложив к их хохоту, по-мо-
ему, минимум необходи-
мых усилий — что вы хоти-
те, техника, в том числе тех-
ника речи.

Я узнал, что в первом ря-
ду — прежде всего те, кто за 
30 млн руб. купил партнер-
ский пакет форума. Этим, 
конечно, объяснялось и кри-
тическое количество китай-
цев тут.

Помощник президента 
Андрей Белоусов, министр 
иностранных дел России 
Сергей Лавров и некоторые 
другие сидели в четвертом 
ряду, причем очевидно, что 
на самом деле первым являл-
ся именно тот ряд, который 
занимали они, будь этот ряд 
хоть последним.
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Испытание на мощность
Пики потребления могут создать проблемы 
«Газпрому» и при растущей добыче  
«Газпром» в этом году  готовится 
 добыть около 500 млрд  кубометров 
 газа, вернувшись к пикам  семилетней 
дав ности. На фоне роста  экспорта 
и снижения добычи независимых 
 производителей «Газпром»  загрузит 
простаивавшие мощности по  добыче 
и запустит  отложенные проекты. 
Но  способность компании в  любой 
 ситуации  закрыть пики потребления 
 может  оказаться под вопросом.

Добыча газа группы «Газпром» в 2018 го-
ду может превысить 495 млрд кубометров, 
заявил 12 сентября глава компании Алек-
сей Миллер. «Добыча 

”
Газпрома“ уже сей-

час идет на зимнем уровне»,— сообщил он 
ТАСС. В таком случае добыча монополии 
может достигнуть максимума с 2011 года 
(см. график на стр. 9). Пока официальный 
план компании по добыче — 476 млрд ку-
бометров, но, учитывая объемы экспорта, 
он, несомненно, будет пересмотрен. В янва-
ре—августе «Газпром» добыл 325,4 млрд ку-
бометров, что на 7,5% больше уровня 2017 
года. За последние 12 месяцев (с учетом по-

казателей сентября—декабря 2017 года) до-
быча «Газпрома» составляет 493,7 млрд ку-
бометров, что довольно близко к прогнозу 
Алексея Миллера.

Но не исключено, что добыча может 
быть и выше, около 500 млрд кубометров, 
говорят собеседники 

”
Ъ“ в отрасли. Теку-

щая динамика связана с высоким спро-
сом на газ в дальнем зарубежье и продол-
жающимся снижением добычи независи-
мых производителей газа в зоне Единой си-
стемы газоснабжения в РФ. Так, по данным 
ЦДУ ТЭК, добыча НОВАТЭКа за январь—ав-
густ упала на 4,5%, «Роснефти» — на 5% (эти 
данные не учитывают добычу совместных 
предприятий).

По данным ENTSOG, запасы газа в хра-
нилищах Европы на 10 сентября составля-
ли 79 млрд кубометров — на 4,5 млрд кубо-
метров меньше, чем год назад. Это потребу-
ет либо усиленной закачки в сентябре—ок-
тябре, либо роста поставок зимой.
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США ввели санкции 
передним числом
Дональд Трамп подписал указ о наказаниях 
за вмешательство в будущие выборы

Президент США Дональд Трамп в среду 
подписал исполнительное распоряжение, 
предусматривающее автоматическое 
введение санкций против иностранных 
физических лиц и компаний, уличенных 
в попытках вмешательства в предстоящие 
6 ноября промежуточные выборы. Санк-
ции предполагают, в частности, ограниче-
ние возможности брать кредиты в амери-
канских банках, замораживание активов 
и запрет на американские инвестиции. 
Представляя документ, в Белом доме со-
общили, что это «предупреждение» ад-
ресовано не только России, но и другим 
странам, включая Китай, Северную Ко-
рею и Иран. Эксперты поясняют, что по-
ка это даже не адресное предупрежде-
ние, а лишь «декларация о намерениях». 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
в  Вашингтоне Кирилл Белянинов.

В официальном графике президен-
та США, распространенном Белым домом 

утром в среду, о подписании нового испол-
нительного распоряжения не было сказано 
ни слова. Тем не менее уже днем в админис-
трации сообщили, что глава государства все 
же подписал новый санкционный документ.

«Это (решение.— 
”
Ъ“) должно продемон-

стрировать, что мы готовы предпринять все воз-
можные действия для того, чтобы предотвра-
тить иностранное вмешательство в политиче-
ский процесс»,— подчеркнул во время брифин-
га в Белом доме советник президента США по 
национальной безопасности Джон Болтон.

Господин Болтон анонсировал «длинный 
список потенциальных санкций». Они будут 
вводиться в зависимости от степени вмеша-
тельства в выборы и могут включать в себя ог-
раничение возможности брать кредиты в аме-
риканских банках, замораживание активов 
и запрет на американские инвестиции в ком-
пании, причастные к такому вмешательству.
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Д ЛЯ КИТАЙСКИХ ИНВЕСТИЦИЙ У ТОЧНИЛИ А ДРЕСА
У  Д А Л Ь Н Е Г О  В О С Т О К А  Н О В А Я  П Р О Г РА М М А  С О Т Р УД Н И Ч Е С Т В А  С  К Н Р

Россия и Китай обновили свои подходы к сотрудничеству по развитию 
Дальнего Востока — новая программа, подписанная Минвостокразвития 
РФ и Минкоммерции КНР, в основном посвящена привлечению китайских 
инвестиций на российскую территорию за счет ресурсов, льготных режимов 
и снятия барьеров, в том числе инфраструктурных. В отличие от предыдущей 
версии в новом документе авторы решили отказаться от совместного разви-
тия Дальнего Востока, Восточной Сибири и Северо-Востока Китая. Список 
приоритетных проектов также был существенно сокращен и включает лишь 
уже обсуждаемые обеими сторонами сделки.

В распоряжении ”Ъ“ оказался текст программы развития российско-китайского сотрудниче-
ства в торгово-экономической и инвестиционных сферах на Дальнем Востоке РФ на 2018–2024 
годы. Ее подписание состоялось по итогам двусторонних переговоров с участием Владимира 
Путина и председателя КНР Си Цзиньпина. За реализацию документа будут отвечать с россий-
ской стороны — Министерство по развитию Дальнего Востока, с китайской — Минкоммерции 
КНР. Планируется также запустить деловой совет при межправительственной комиссии по 
развитию Дальнего Востока. С российской стороны его возглавит председатель совета дирек-
торов «Русагро» Вадим Мошкович, с китайской — не поименованное в документах 
руководство компании COFCO.

Лидеры пяти стран 
с воодушевлением 
встретили появление 
на сцене Сергея Брилева  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060
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Федеральная служба охраны (ФСО) предлагает сделать 
жилье, приобретаемое военнослужащими в рамках во-
енной ипотеки, неотчуждаемым при разводе. Раздел 
метров между супругами, по мнению службы, снижа-
ет объем государственных гарантий для военных. Совет 
при президенте РФ по кодификации и совершенствова-
нию гражданского законодательства это предложение 
раскритиковал, назвав его необоснованным. Впрочем, 
по мнению участников совета, у законопроекта есть все 
шансы быть рассмотренным Госдумой.

ФСО выступила с инициативой сделать квартиры, которые 
приобретают военнослужащие и силовики в рамках льгот-
ной ипотеки, неотчуждаемым имуществом при разводе. По 
данным 

”
Ъ“, служба представила такой законопроект на сен-

тябрьском заседании Совета при президенте РФ по кодифика-
ции и совершенствованию гражданского законодательства.

Поясним, что по условиям вступившего в силу в 2005 го-
ду закона «О накопительно-ипотечной системе жилищно-
го обеспечения военнослужащих» право на безвозмездный 
кредит на покупку жилья получили в том числе и подчинен-
ные федеральных силовых министерств и спецслужб, где 
они проходят военную службу. Квартиры для военнослужа-
щих ФСО также приобретаются на средства банковского це-
левого жилищного займа с последующим погашением кре-
дита за счет государства.

Такой кредит — единоразовый, но часто его оказывается 
недостаточно для военных, разделивших купленную квар-
тиру после развода как совместное имущество. Это приво-
дит к «снижению гарантированных государством жилищ-
ных прав» военных, указывает ФСО и предлагает сделать ку-
пленные с помощью военной ипотеки квартиры неотчуж-
даемыми. Служба полагает, что жилье военных может прио-
брести новый юридический статус, поскольку, согласно пра-
ктике Верховного суда, режим общей совместной собствен-
ности супругов распространяется на купленное в браке иму-
щество, но не на личные средства одного из супругов. Кре-
дит же дается военному в виде фиксированной суммы без 
учета его семейных обстоятельств, и члены его семьи не яв-
ляются исполнителями обязательств по договору. Обосно-
вав таким образом личный характер собственности на кре-
дит, ФСО предлагает считать, что и имущество, приобретен-
ное на его средства в период брака, не является общей соб-
ственностью. Соответствующие поправки предлагается вне-
сти в Гражданский и Семейный кодексы, в законы о статусе 
военнослужащего и о военной ипотеке.

По словам источника 
”
Ъ“, присутствовавшего на заседа-

нии совета, инициатива ФСО вызвала бурную дискуссию. 
«И хотя представители службы долго отстаивали свою пози-
цию, эксперты совета ее раскритиковали»,— отмечает он. 
В итоге в заключении совета проект назван «недостаточно 
обоснованным», а его концепция — «вызывающей серьез-
ные сомнения». Так, по мнению экспертов совета, кредит на 
военное жилье является трудовым доходом, а он, согласно 
Семейному кодексу, является общим имуществом супругов 
в браке. Кроме того, и Верховный, и Конституционный су-
ды неоднократно утверждали, что имущество, приобретен-
ное в браке в рамках военной ипотеки, относится к общему 
имуществу и обеспечивает потребности не только самого во-
енного, но и его семьи. В то же время Семейный и Граждан-
ский кодексы оставляют на усмотрение суда ряд моментов 
при определении совместного имущества супругов. Норма-
тивное же определение принадлежности такого жилья не 
позволит судам учитывать конкретные обстоятельства та-
ких дел, указали юристы.

Еще один аргумент против инициативы ФСО — порядок 
возврата кредита при досрочном расторжении контракта во-
енного. В этом случае суд будет взыскивать с военного полу-
ченный ранее кредит, и взыскание будет обращено на иму-
щество военного. «При этом в числе такого имущества будут 
совместно нажитое супругами имущество и средства»,— го-
ворит Ирина Адамова, глава коллегии адвокатов «Адамова и 
партнеры». В целом сейчас, по ее словам, федеральное зако-
нодательство относит к неделимому при расторжении бра-
ка имуществу только унаследованное, подаренное, прива-
тизированное и приобретенное супругом до брака. «Во всех 
остальных случаях, как показывает судебная практика, мо-
гут быть различные варианты его раздела»,— отмечает она.

Несмотря на отрицательный отзыв членов совета, по 
мнению источника 

”
Ъ“, у ФСО есть пути продвижения сво-

ей инициативы. «Этот документ мог бы внести в Госдуму 
один из депутатов — решение совета запрета на это не нала-
гает»,— отмечает он.

Анастасия Мануйлова, Анна Занина

Воинский долг 
важнее 
супружеского
ФСО предлагает отказаться  
от раздела жилья военных  
при разводе

Рабочая группа Госдумы по совершенст-
вованию пенсионного законодательст-
ва обсудила вчера президентские поправ-
ки к законопроекту о пенсионной реформе. 
Представители бизнеса и профсоюзов воз-
ражали против уголовного преследования 
работодателей за дискриминацию пожи-
лых. Вопросы вызвала и норма о сокраще-
нии срока выплаты пособия по безработице. 
Отдельной темой обсуждения стало смягче-
ние реформы для отдельных групп граждан 
— к их числу предложено добавить деятелей 
культуры, часть врачей и жителей Севера.

Горячей темой второго закрытого заседания 
рабочей группы Госдумы по совершенствова-
нию пенсионного законодательства под руко-
водством спикера Вячеслава Володина стало 
введение уголовной ответственности за ущем-
ление трудовых прав работников предпенси-
онного возраста. Напомним, Владимир Путин 
внес на рассмотрение Госдумы законопроект, 
предусматривавший наказание работодателей 
за необоснованный отказ в приеме на работу 
предпенсионеров или за такое же увольнение: 
штраф до 200 тыс. руб. или обязательные рабо-
ты сроком до 360 часов — палата рассмотрит 
проект в первом чтении уже сегодня.

Как рассказал присутствовавший на заседа-
нии источник 

”
Ъ“, против такого ужесточения 

выступили представители РСПП, «Опоры Рос-
сии», ФНПР, Конфедерации труда России (КТР) и 
Счетной палаты. «Аналогичные меры в Белорус-
сии привели к тому, что за три года до наступле-
ния предпенсионного возраста людей перестали 
брать на работу, и правительство страны отказа-
лось от этого подхода»,— пояснил после заседа-
ния глава ФНПР Михаил Шмаков. Представляв-
ший Счетную палату аудитор Владимир Катрен-
ко высказался за смягчение президентской нор-
мы, но предложил переложить бремя доказыва-

ния своей невиновности на работодателя, если 
уголовные дела все-таки будут открываться.

«Даже уголовная ответственность будет бес-
сильна против многомиллионной безработицы, 
которая возможна к 2021 году»,— сказал член ра-
бочей группы, депутат от «Справедливой Рос-
сии» Олег Шеин. По его словам, представители 
профсоюзов критически высказались и о другом 
спорном моменте реформы — о предложении 
сократить срок выплаты пособия по безработи-
це до шести месяцев. На их доводы глава Минтр-
уда Максим Топилин возразил, что средний срок 
поиска работы безработными не превышает че-
тырех месяцев, поэтому такое сокращение вре-
мени выплат не скажется на их положении.

Еще одной темой для обсуждения стало 
смягчение пенсионной реформы для отдель-
ных категорий работников. По словам Иго-
ря Ковальчука, представлявшего КТР, говори-
ли о проживающих в районах Крайнего Севе-
ра: «Новый возраст выхода на пенсию не дей-
ствует для представителей коренных народов, 
однако в тех же условиях на этих территориях 
проживают и остальные жители». Глава комите-
та Госдумы по охране здоровья Дмитрий Моро-
зов сообщил, что в фокусе внимания остается 
вопрос о пенсионном обеспечении медицин-
ских работников, особенно с опасными усло-
виями труда (рентгенологи, врачи, работаю-
щие с ВИЧ-инфицированными и в сфере пси-
хиатрии). Глава комитета по культуре Елена Ям-
польская заявила о необходимости сохранить 
пенсионные льготы для танцоров балета, неко-
торых артистов цирка, а также музыкантов, иг-
рающих на духовых инструментах.

Следующее заседание рабочей группы со-
стоится 24 сентября. Вероятно, второе чтение 
законопроекта о повышении пенсионного воз-
раста пройдет еще до конца сентября.

Анастасия Мануйлова

Работодателей берегут от уголовки
В Госдуме раскритиковали часть президентских поправок  
к пенсионной реформе

Победившие в одномандатных 
округах кандидаты помогли «Еди-
ной России» укрепить фракции в 
заксобраниях, где по партийным 
спискам она набрала недостаточ-
но голосов для контроля за пар-
ламентом. Пост спикера может 
остаться за «Единой Россией» да-
же в Иркутской области, где у пар-
тии меньше мандатов, чем у КПРФ. 
Для этого придется договаривать-
ся с другими партиями. В ряде ре-
гионов по итогам выборов появятся 
новые председатели заксобраний, 
в том числе «более комфортные» 
для действующих губернаторов. 

По итогам выборов спикеры могут 
поменяться в значительной части из-
бранных заксобраний. «Единая Россия» 
получила менее 50% голосов по спискам 
в 11 из 16 субъектов РФ. 

В Иркутской области с учетом одно-
мандатников у КПРФ 18 депутатов, у 
единороссов — 17, у ЛДПР — четыре, у 
«Справедливой России» и «Гражданской 
платформы» — по три. Вопрос о канди-
дате на пост спикера будет решаться на 
конференции местной «ЕР» 18 сентя-
бря, сказал секретарь отделения «Еди-
ной России» Сергей Брилка (возглавлял 
заксобрание прошлого созыва, теперь 
может быть делегирован в Совет феде-
рации). Источник 

”
Ъ“, близкий к прави-

тельству, сказал 
”
Ъ“, что «Единая Россия» 

постарается сохранить за собой кресло 
спикера, даже если придется уступить 
посты председателей важных комите-
тов: «Спикер-единоросс в условиях, ког-
да исполнительную власть возглавляет 
коммунист,— принципиально важно 
для них». Собеседник 

”
Ъ“ отметил, что 

избравшийся депутатом советник ген-
директора «Ростеха» Сергей Сокол соби-
рался возглавить заксобрание, в кото-
ром большинство будет у единороссов, 
однако не исключил, что именно его 
выдвинет «Единая Россия», договорив-
шись о поддержке по этому вопросу с де-
путатами от ЛДПР и «Справедливой Рос-
сии». Сам господин Сокол заявил 

”
Ъ“, 

что у партийцев «есть понимание адек-
ватного распределения обязанностей в 
заксобрании»: «Мы открыты для диало-
га, и я не сомневаюсь, что нам удастся на-
ладить конструктивное сотрудничество 
с другими фракциями». Меньше полови-
ны мандатов (21 из 50) у единороссов и 
в заксобрании Забайкальского края, но 
кандидатуру спикера они пока не назы-

вают. КПРФ получила в парламенте че-
тырнадцать мест, ЛДПР — десять, «Спра-
ведливая Россия» — три, Партия дела и 
Партия пенсионеров — по одному. 

По итогам выборов в Ульяновское зак-
собрание ни одна партия не имеет даже 
простого большинства: «Единой России» 
досталось 17 мест из 36, 14 мандатов у 
КПРФ, четыре у ЛДПР и один у «Комму-
нистов России». На совещании у губерна-
тора Сергея Морозова 11 сентября пред-
седатель прежнего созыва Анатолий Ба-
каев заявил, что в связи с низкими ре-
зультатами партии на выборах покинет 
пост секретаря ульяновского отделения 
«Единой России» и не будет переизби-
раться спикером. В обкоме КПРФ 

”
Ъ“ ска-

зали, что не приняли решения по канди-
дату на этот пост, но компромиссной фи-
гурой считают сенатора Сергея Рябухи-
на, хотя тот «вряд ли согласится поме-
нять пост сенатора на место спикера». 

Хакасские единороссы, набравшие 
по партспискам 25,46%, уступили ком-
мунистам с 31,01% голосов, однако урав-
няли свои позиции за счет одномандат-
ников. У КПРФ — 16 мандатов, у едино-
россов — 17, сообщил 

”
Ъ“ секретарь по 

агитации и пропаганде хакасского отде-
ления КПРФ Валерий Усатюк. «Нам и им 
нужно объединяться с другими фракци-
ями — ЛДПР, 

”
Справедливой Россией“, 

самовыдвиженцами, чтобы решать во-
прос по кандидатуре спикера. Перегово-
ров пока ни с кем не было»,— сказал он. 
Как и в Хакасии, во Владимирской об-
ласти губернатор-единоросс не смог по-
бедить в первом туре, но в заксобрании 
у партии большинство. У «Единой Рос-
сии» — 23 мандата, у КПРФ — семь (спи-
сок возглавлял не прошедший муници-
пальный фильтр на выборах губернато-
ра Максим Шевченко), у ЛДПР — четыре, 
у «Справедливой России» — три и КПСС 
— один. На пост спикера Владимирско-
го заксобрания рассматриваются канди-
датуры вице-спикеров прошлого созы-
ва Ольги Хохловой и Вячеслава Карту-
хина (оба — «Единая Россия»), сказал 

”
Ъ“ 

источник в парламенте. Спикер прошло-
го созыва Владимир Киселев может стать 
сенатором от заксобрания.

В Бурятии «Единая Россия» по итогам 
выборов получила 42 из 66 мандатов. 
Спикер прошлого созыва Цырен-Даши 
Доржиев снова прошел в парламент, но 
по итогам праймериз ему пришлось из-
бираться в одномандатном округе, а не 
по партсписку. Это было одним из сигна-

лов о том, что он не сохранит свой пост, 
говорят источники 

”
Ъ“. В Народный ху-

рал не выдвигался ряд депутатов, кото-
рых условно можно отнести к старым 
региональным элитам, в том числе быв-
ший вице-спикер Бато Семенов, кото-
рый в 2015 году прямо оппонировал тог-
дашнему главе республики Вячеславу 
Наговицыну и участвовал в смещении 
близкого ему спикера. Спикером ста-
нет политик, более лояльный избранно-
му в 2017 году главой республики Алек-
сею Цыденову. Это «будет означать пере-
мены в общественно-политической жиз-
ни», утверждает близкий к администра-
ции Бурятии собеседник 

”
Ъ“. Спикером 

Народного хурала может стать секретарь 
реготделения «Единой России» Влади-
мир Павлов, который вместе с господи-
ном Цыденовым шел в общеобластной 
пятерке партсписка (под общим сло-
ганом «Команда Бурятии»). Еще один 
источник говорит, что изначально в ре-
гионе рассматривалась конфигурация, 
при которой спикером должен стать рус-
ский. В числе кандидатов называли так-
же депутата Александра Стопичева. Если 
же спикером станет господин Павлов, то 
ему «понадобится сильный зам», гово-
рит источник 

”
Ъ“: на эту должность рас-

сматривается куратор территорий в ад-
министрации главы Бурятии Баир Жам-
балов, также избравшийся депутатом. 
Ему господин Павлов может уступить и 
партийный пост. «Таким образом, полу-
чится сильная партийная организация, 
которая будет пользоваться авторитетом 
среди глав муниципалитетов»,— отмеча-
ет собеседник 

”
Ъ“.

В Ярославской облдуме «Единая Рос-
сия» получает 32 места из 50, у КПРФ — 
11, у «Справедливой России» и ЛДПР бу-
дет по три мандата, у «Коммунистов Рос-
сии» — один. На пост спикера согласо-
вана кандидатура экс-главы Ростовско-
го района Алексея Константинова, сооб-
щил источник 

”
Ъ“, близкий к заксобра-

нию. Господин Константинов в 1985 году 
окончил Московское высшее общевой-
сковое командное училище имени Вер-
ховного Совета РСФСР, из которого спу-
стя пять лет выпустился ярославский гу-
бернатор Дмитрий Миронов. В Смолен-
ской области «Единая Россия» получила 
26 мандатов, КПРФ — 12, ЛДПР — шесть, 
«Справедливая Россия» и Партия пен-
сионеров — по два. Нынешний спикер 
Игорь Ляхов может сохранить пост. Про-
блем у «Единой России» не возникло и в 

Кемеровской области: она получила 38 
мандатов из 46, у ЛДПР — три, у КПРФ и 
«Справедливой России» — по два, у «Па-
триотов России» — один. Правда, резуль-
тат единороссов оказался чуть хуже: в 
предыдущем созыве лишь два мандата 
были не у партии власти. Одним из кан-
дидатов на пост спикера, по данным 

”
Ъ“, 

является первый замсекретаря регио-
нального отделения «Единой России», 
глава совета директоров ООО «Е-Лайт-Те-
леком» (крупный региональный опера-
тор интернета и телевидения) Вячеслав 
Петров. Он был соперником главы реги-
она Сергея Цивилева на праймериз «Еди-
ной России» по отбору кандидата на пост 
главы региона. 

Кандидатура на должность спике-
ра Ростовского заксобрания будет выд-
винута «Единой Россией» 13 сентября. 
Партия получила 46 мандатов из 60 мест 
(на пять меньше, чем в прошлом созы-
ве). У КПРФ — восемь мандатов (в два ра-
за больше), ЛДПР и «Справедливая Рос-
сия» получили по два места, еще по од-
ному — «Коммунисты России» и Партия 
роста. В Калмыкии «Единая Россия» так-
же может сохранить спикера без согла-
сований с другими партиями: у нее 21 
мандат, у КПРФ — четыре, у «Справедли-
вой России» — два. 

В Ивановской области кандидата 
на пост спикера еще не назвали. «Еди-
ная Россия» получит 15 мест в облдуме, 
КПРФ — семь, ЛДПР — два, «Справедли-
вая Россия» — один мандат. В башкир-
ском Курултае «Единая Россия» получи-
ла 79 из 110 мест, на втором месте КПРФ 
— у нее 15 мандатов. ЛДПР получит семь 
мест, «Справедливая Россия» — пять, «Па-
триоты России» — два и «Зеленые» — од-
но. В числе кандидатов на эту должность 
называют экс-главу управления Росгвар-
дии Вячеслава Андреева, а также бывше-
го руководителя администрации главы 
Башкирии Владимира Нагорного.

На выборах в Архангельское заксо-
брание «Единая Россия» ухудшила ре-
зультат, хотя территория была на контр-
оле у руководства партии: секретарь ген-
совета «Единой России» Андрей Турчак 
вызывал в Москву партийных кураторов 
выборов незадолго до дня голосования. 
Единороссы получают 25 мандатов (бы-
ло 43), ЛДПР и КПРФ — по семь, «Спра-
ведливая Россия» — пять, еще один ман-
дат получил самовыдвиженец. Кандида-
тура спикера пока не называется. 

Отдел политики

В составе спикеров произойдут замены
«Единая Россия» подберет новых председателей в ряде заксобраний

Глава ФНПР Михаил Шмаков полагает, что уголовное  
наказание за увольнение «предпенсионеров» закроет  
для них возможности трудоустройства   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Дорогие друзья!

Девятого сентября я отпраздновал 
свой юбилей. Спасибо вам всем 
за добрые пожелания, сказанные в этот день.

Я благодарен судьбе, подарившей 
мне за шестьдесят пять лет так много 
замечательных людей, нашедших время 
поздравить меня.

Быть вашим другом и партнером — 
великая честь! Спасибо вам 
за ваши теплые слова и добрые дела!

Алишер Усманов
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новости

Михаил 
Коростиков, 
обозреватель

правила  
игры

На пленарном заседании Восточного 
экономического форума Владимир 
Путин предложил Синдзо Абэ заклю-
чить мирный договор «не сейчас, а до 
конца года, без всяких предваритель-
ных условий». Позже он уточнил, что 
«не шутил» и что «нужно создать обста-
новку, в которой было бы комфортно 
решать все вопросы». Слова президен-
та были восприняты как новость, хотя 
новостью они не являются: с момента 
подписания Сан-Францисского мир-
ного договора в 1951 году позиция Мо-
сквы остается неизменной: договор 
надо подписывать, у нас претензий к 
Японии нет. Зато они есть у Токио, тре-
бующего возврата Курильских остро-
вов, присоединенных Советским Сою-
зом по итогам Второй мировой войны.

Владимир Путин, без сомнения, об 
этом знал, когда делал японскому го-
стю заведомо неприемлемое для него 
предложение. Для японцев возвраще-
ние Курил — один из столпов внеш-
ней политики, а поддержка требова-
ния их вернуть — обязательное усло-
вие для признания человека патрио-
том страны. Синдзо Абэ, говоря о по-
литике сближения с Россией, объяс-

нял согражданам: это нужно, чтобы 
«заключить мирный договор». Для 
японцев этот эвфемизм расшифро-
вывается однозначно: чтобы русские 
вернули острова. Если бы Синдзо Абэ 
согласился на предложение Владими-
ра Путина — он в мгновение ока ока-
зался бы в глазах соотечественников 
предателем национальных интере-
сов. И, конечно, проиграл бы выборы 
на пост главы партии, которые пред-
стоят ему через несколько недель.

Зачем же тогда российский лидер 
так жестоко посмеялся над своим го-
стем? Этот шаг стоит рассматривать 
как выражение крайнего неудоволь-
ствия Москвы поведением Токио. Раз-
мещение в Японии американских си-
стем ПРО и отсутствие ожидавшегося 
дождя из японских денег на Дальнем 
Востоке, по всей видимости, приве-
ли Москву к мысли, что Япония ни-
когда не станет дружественной стра-
ной. Российские дипломаты выража-
ли эту мысль в беседах со мной неод-
нократно: если бы не территориаль-
ный вопрос и иррациональная ве-
ра японцев в возможности его разре-
шения, Япония была бы «Британией 
на Востоке», самой антироссийской 
страной в Азии.

Тем не менее раньше в России су-
ществовал консенсус: хотя бы для ви-
димости давать Токио надежду, что «в 
будущем» территориальный спор бу-
дет разрешен. Предложив Синдзо Абэ 
решить вопрос до конца года без пред-
варительных условий, Москва напом-
нила: никакой территориальной про-
блемы она не видит, претензии Токио 
не признает и играть в этот спектакль 
в интересах Синдзо Абэ больше не 
намерена. Не исключено, что в пред-
дверии этого шага Владимиру Пути-
ну принесли сводки об объеме кон-
трактов, заключенных с японцами на 
ВЭФ в этом году: он, мягко говоря, не-
велик. Прошлый же год с точки зре-
ния японских инвестиций в Россию 
вообще стал худшим за всю историю: 
по данным японской Ассоциации со-
действия внешней торговле (JETRO), 
в Россию Токио вложил 0,03% своих 
прямых иностранных инвестиций.

В общем, рассматривать слова пре-
зидента РФ стоит в одном ряду с ми-
литаризацией Курил и учениями 
«Восток-2018», которые были начаты 
11 сентября — одновременно с ВЭФ. 
Они материализуют худший кошмар 
Токио: возможность совместных рос-
сийско-китайских военных дейст-
вий. Москве недостаточно того, что 
Токио занимает самую мягкую пози-
цию по санкциям из всех стран G7, не-
достаточно приездов Синдзо Абэ на 
все мероприятия с Владимиром Пу-
тиным, недостаточно смягчения ви-
зового режима и приглашения в То-
кио главы Генштаба РФ генерала Ва-
лерия Герасимова. Возможно, Москва 
просто следует восточной мудрости 
«не перегнешь — не выпрямишь», но 
в какой-то момент бамбуковая палка 
может просто сломаться.

Слова российского 
президента стоит рас-
сматривать как выра-
жение крайнего не- 
удовольствия Москвы  
поведением Токио

В этой рассадке виднелась и по-
пытка организаторов рассредото-
чить госчиновников по всему А1, 
чтобы, наверное, возникало ощу-
щение некой хаотичной демокра-
тичности происходящего.

Но были тут и такие вроде бы ру-
ководители первого ряда, которых 
на самом деле на каждом таком фо-
руме сажают на один-два ряда даль-
ше и дальше… А форумов-то мно-
го сейчас…

Ведущий Сергей Брилев в самом 
начале про все это и сказал:

— Эта чересполосица в первом 
ряду… Российские и зарубежные 
гости… Это дорогого стоит!

Конечно, 30 млн, и еще повезло, 
что рублей.

Речь Владимира Путина была 
посвящена исключительно благо-
получию Дальнего Востока, и это, 
видимо, справедливо. На острове 
Русском будет создан Центр циф-
рового развития, инвесторам об-
ещаны льготы, и настоящие, и тем 
более будущие. Господин Брилев 
спрашивал президента, почему 
министр по делам Дальнего Восто-
ка не позволяет купить ему даль-
невосточный гектар на границе с 
Японией или с Китаем, чтобы ка-
чать туда электроэнергию, и что, 
разве уже ничего нельзя сделать 
по знакомству?.. И это, конечно, 
сильно отличалось от вопросов 
американских ведущих на послед-
них петербургских форумах. Их 
вопросы, нелепые и такие после-
довательные в этой нелепости, в 
маниакальном стремлении заста-
вить выговориться собеседника, 
все-таки разжигали большие стра-
сти и по крайней мере пробужда-
ли настоящий интерес, например 
у Владимира Путина, в том числе и 
к самому себе.

Си Цзиньпин рассказал бес-
прецедентную по трогательно-
сти историю китайского мальчи-
ка, который бросил в море бутыл-
ку с запиской, где выражал жела-
ние учиться в России. Несколько 
месяцев бутылка болталась в мо-
ре, а потом прибилась к россий-
скому берегу, где чудесным обра-
зом сразу попала в руки сотрудни-
ку детского центра «Океан», и вот 
теперь мальчик учится в Дальнево-
сточном университете.

Более пронзительной исто-
рии, давайте говорить прямо, 
еще не звучало на экономиче-
ских форумах. Верилось ли в нее? 
Да как же не верить в чудо, тем бо-
лее полное такого абсурда (что ме-
шало подростку, казалось, просто 
приехать во Владивосток и подать 
документы в ДВФУ? Зачем эти чу-
довищные нагромождения, эта 
смесь пиратского эпоса с любов-
ными романами?).

Более того, после пленарно-
го заседания Владимир Путин и 
Си Цзиньпин поехали в детский 
центр «Океан», чтобы чудо продол-
жалось.

Премьер-министр Японии Син-
дзо Абэ рассказал, что «Япония пе-
реживает важнейший поворот-
ный момент в своей истории». На-
счет того, что это так и есть, выяс-
нилось только через полчаса, и со 
слов Владимира Путина.

— Россия и Япония,— продол-
жил Синдзо Абэ,— до сих пор не 
подписали мирный договор.

— Давайте еще раз подтвер-
дим это намерение! — восклик-
нул японский премьер, для кото-
рого мирный договор — это дело 
всей его биографии. Это то, чем он 
отличался бы от всех своих пред-
шественников на этом посту, и тем 

более от последователей. И Синд-
зо Абэ торопится: он же может не 
успеть. Поэтому «прямо сейчас»!

— Давайте дадим нашим отно-
шениям шанс раскрыться еще ши-
ре! — воскликнул он.— Я хочу по-
просить аудиторию поддержать 
нас аплодисментами!

Момент был деликатный: ауди-
тория, в большинстве своем состо-
явшая все-таки из российских чи-
новников и российских бизнесме-
нов, еще не отдавала себе полного 
отчета в ощущениях своего прези-
дента, а значит, как же она могла 
доверять себе?

И все-таки аплодисменты разда-
лись. Японский премьер был зажи-
гателен и харизматичен. Благода-
рили его, по-моему, хотя бы за это.

Сергей Брилев рассказал, что 
произнесет самую странную фра-
зу в своей жизни, и произнес, об-
ращаясь к Владимиру Путину: «Я 
решил поставить себя на ваше ме-
сто». Это и правда была страшная 
вещь.

Сергей Брилев сделал это с тем, 
чтобы вернуть Владимира Путина 
в 1956 год, когда мирный договор 
(Московская советско-японская 

декларация.— 
”
Ъ“) был уже под-

писан. И Владимир Путин с удо-
вольствием вернулся, сказал, что 
«70 лет мы пытаемся выйти на 
решение спорных вопросов. Вы 
упоминали о декларации 1956 го-
да. Она же была не просто подпи-
сана, она была ратифицирована 
и парламентом Японии, и Верхов-
ным советом СССР. Потом япон-
ская сторона от выполнения этой 
декларации отказалась». И вот те-
перь, именно в эту, добавил Вла-
димир Путин, секунду слова Син-
дзо Абэ о необходимости новых 
подходов навеяли ему свежую 
мысль:

— Давайте заключим мирный 
договор — не сейчас, но до конца 
года — без всяких предваритель-
ных условий!

Раздались оглушительные апло-
дисменты, и Владимир Путин 
сквозь них договаривал:

— Я даже не просил аудиторию 
поддержать меня аплодисмента-
ми. Благодарю вас за эту поддер-
жку…

Он, похоже, не простил колле-
ге эту милую попытку воздейство-
вать на себя мягкой силой.

Сначала новость показалась оше-
ломляющей. Но быстро, по-моему, 
стало очевидно, что не должно быть 
особых иллюзий: Японии такой до-
говор не дает ничего. По сути Вла-
димир Путин великодушно решил 
предложить коллеге: Синдзо, ты не 
хотел уходить со своего поста без 
мирного договора? Вот и не уйдешь. 
А наоборот, войдешь — в историю.

А в остальном подписание тако-
го договора без всяких взаимных 
обязательств и решения судьбы 
островов выглядело бы по край-
ней мере очень странно.

Интересно, конечно, что и та-
кое предложение Россия носит в 
себе еще со времен Советского Со-
юза, и это, может, и пришло в голо-
ву Владимиру Путину только что, 
но не могло стать для Синдзо Абэ 
неожиданностью.

Японский премьер сидел такой 
же сосредоточенный, как раньше, 
и даже понурый, и никаких при-
знаков малейшей радости я не за-
фиксировал на его лице.

Затем ведущий задал вопрос о 
подозреваемых в деле Скрипалей 
двух россиянах, и Владимир Пу-
тин рассказал:

— В принципе, мы, конечно, 
посмотрели, что это за люди. Мы 
знаем, кто они такие, уже, мы их 
нашли. Ну, надеюсь, что они сами 
появятся и сами о себе расскажут. 
Это будет лучше для всех. Ничего 
там особенного и криминального 
нет, уверяю вас. Но, посмотрим в 
ближайшее время...

—  Они гражданские? — уточ-
нил ведущий.

—  Гражданские, конечно,— 
подтвердил Владимир Путин.  

—  Ну, ладно. Будем ждать…
—  Я хочу к ним обратиться, что-

бы они услышали нас сегодня. Пу-
скай они придут куда-нибудь — 
вот к вам, в средства массовой ин-
формации, и все расскажут.

Это был подарок и даже, скорее 
всего, нежданный.

— Да, ко мне в студию, в суббо-
ту! — взволнованно произнес Сер-
гей Брилев.

Он просто это все себе, видимо, 
моментально представил.

Лидеры обсудили Северную Ко-
рею, решимость Дональда Трампа, 
на которой настаивал прежде все-
го премьер-министр Северной Ко-
реи, и Владимир Путин был един-
ственным тут, кто встал на защиту 
Северной Кореи, которая, по его 
мнению, в ответ на свои уступки 
ждет не только очередных ульти-
матумов (председатель КНР решил 
в этом месте помолчать).

Неожиданно из слов ведуще-
го выяснилось, что пора заканчи-
вать. Оказалось, что Владимир Пу-
тин, похоже, не совсем удовлетво-
рен и своим собственным предло-
жением по поводу мирного дого-
вора с Японией. Он, конечно, не 
мог не заметить полное отсутст-
вие на это предложение реакции 
Синдзо Абэ. И это со стороны Син-
дзо Абэ было еще и великодушно: 
если бы он сейчас начал говорить, 
все стало бы гораздо хуже, чем до 
пленарного заседания Восточно-
го экономического форума во Вла-
дивостоке (хотя Сергей Брилев и 
предложил зафиксировать для 
истории час, минуту и секунду, 
когда Владимир Путин это пред-
ложение сделал).

И российский президент пра-
вильно оценил молчание коллеги:

— Ну хорошо, если это не подхо-
дит, то давайте хозяйственную дея-
тельность на островах…

Они, правда, об этом договори-
лись уже ведь пару лет назад, и да-
же как будто что-то делается.

В довершение всего Владимир 
Путин предложил японскому пре-
мьеру сделать российскую визу 
сразу на пять–десять лет. И так бы 
оно ничего, но на фоне истории с 
островами ранимый японец мог 
расценить это и вообще уже как 
унижение, граничащее с хараки-
ри или, наоборот, с неизбежно-
стью беспощадной мести.

То есть, возможно, предложит 
Владимиру Путину ответную визу.

Владимир Путин успел еще до-
бавить, что вообще-то для России с 
точки зрения территорий вопрос 
этот ничтожный, достаточно по-
смотреть на карту: какая страна (са-
мая большая в мире) и какие остро-
ва (не самые, впрочем, маленькие).

— Это вопрос морально-поли-
тического характера,— добавил 
Владимир Путин. А это уж тогда 
японцам все-таки островов не ви-
дать.

Ибо русский характер, а тем 
более морально-политический 
русский характер — это такой ха-
рактер…

В общем, врагу не пожелаешь.
Андрей Колесников,  
Владивосток

Козырная карта мира

Китайские собеседники россиянина Игоря Сечина в какой-то момент посерьезнели вместе с ним

Нынешняя программа сильно 
отличается от предыдущей, при-
нятой еще в 2009-м (ее действие 
прекратилось в этом году). Доку-
мент предполагал развитие Даль-
него Востока, Восточной Сибири 
и Северо-Востока Китая в рамках 
одного макрорегиона. В основ-
ном такой план оказался неуспеш-
ным: большинство указанных в 
программе проектов не реализо-
ваны. Это, по мнению научного 
сотрудника Центра азиатско-ти-
хоокеанских исследований ИИАЭ 
ДВО РАН Ивана Зуенко, произош-
ло из-за того, что изначально бы-
ли поставлены невыполнимые за-
дачи. «Не было понятно, как про-
грамма способствует развитию 
Северо-Востока Китая,— заметил 
он в беседе с 

”
Ъ“.— Вдобавок она 

была нашпигована большим ко-
личеством мелких проектов, реа-
лизовывать которые должно бы-
ло не государство, а бизнес и кото-
рые так и не были реализованы. 
Новая программа — скромнее, но 
гораздо понятнее, к тому же она 

заточена под компетенции Мин-
востокразвития с участием китай-
ских партнеров».

Новая программа подробно опи-
сывает условия льготных режимов 
на Дальнем Востоке для китайских 
инвесторов, при этом для проек-
тов вне ТОР обещано прямое выде-
ление средств на создание инфра-
структуры (если их объем не превы-
шает 10% стоимости основного ин-
вестпроекта). Всем проектам пред-
ложено «адресное сопровождение» 
для снижения рисков. Всего заявле-
но 32 проекта на $4,2 млрд (Китай 
лидирует по числу проектов сре-
ди иностранных участников). По-
мимо этого авторы документа над-
еются на привлечение высокотех-
нологичных компаний из КНР на 
остров Русский, где они могли бы 
разместить свои штаб-квартиры 
или R&D-подразделения.

Впрочем, среди основных на-
правлений развития обозначе-
ны все же проекты в традицион-
ных отраслях: в газо- и нефтехи-
мической промышленности, ос-
воении месторождений твердых 
ископаемых, транспорте и логи-

стике, сельском хозяйстве, лесной 
промышленности, в аквакульту-
ре и туризме. В создании инфра-
структуры приоритетными за-
явлены транспортные коридо-
ры «Приморье-1» и «Приморье-2», 
строительство мостов (мост Ниж-
неленинское—Тунцзян должен 
быть построен в 2019 году, Благо-
вещенск—Хэйхэ — полноценно 
заработать в 2020-м, также предус-
матривается строительство пере-
хода через реку Гранитную в рай-
оне пункта пропуска Полтавка—
Дуннин).

В сельском хозяйстве проектам 
с участием китайских инвесторов 
обещано обеспечение земельны-
ми участками и льготным финан-
сированием. Инвестиционный 
директор Агентства по привлече-
нию инвестиций и поддержке экс-
порта на Дальнем Востоке Вале-
рий Дубровский ранее оценивал, 
что с привлечением иностран-
ных инвестиций может быть осво-
ен 1 млн га сельхозземли. Помимо 
этого в списке значатся свиновод-
ческие комплексы с участием «Ру-
сагро» и «Мерси Агро». Для увели-

чения поставок продовольствия, 
однако, потребуется снятие ряда 
фитосанитарных и ветеринарных 
запретов в КНР (сейчас запрещены 
поставки свинины, ограничен им-
порт молочной продукции).

Впрочем, как отмечает Иван Зу-
енко, производство сои, главного 
экспортного сельхозтовара, в ре-
гионе находится на своем макси-
муме, так как свободной земли ка-
тегорически не хватает, а урожай-
ность повысить без строгого со-
блюдения агротехнологий, пре-
жде всего севооборота, нельзя. Ки-
тайскому бизнесу, который захо-
чет вложиться в производство сои, 
придется столкнуться не только 
с нехваткой и дороговизной зем-
ли, но и с конкуренцией со сторо-
ны крупных российских игроков, 
для которых соеводство привлека-
тельно, особенно в контексте экс-
порта в Китай.

В программе отдельно не опи-
сано финансирование проектов, и 
этот вопрос, судя по выступлени-
ям участников двустороннего биз-
нес-диалога, по-прежнему остает-
ся препятствием для совместных 

сделок. Так, экс-глава ЦБ Китая, ви-
це-председатель совета директо-
ров Боаосского форума Чжоу Сяо-
чуань указал на то, что пока сторо-
ны не слишком активно торгуют 
в нацвалютах и привлекают сред-
ства на биржах Шанхая и Шэнь-
чжэня. В других странах этот про-
цесс шел значительно быстрее, 
посетовал он. Глава Фонда раз-
вития Дальнего Востока Алексей 
Чекунков, в свою очередь, пред-
ложил китайской стороне пред-
усмотреть приоритетный поря-
док доступа на рынок ценных бу-
маг для совместных проектов. Та-
кой режим уже применяется для 
инвесторов в менее развитые ре-
гионы Китая, за счет чего компа-
нии получают возможность разме-
ститься, не дожидаясь прохожде-
ния длительных процедур согла-
сования и места в очереди. «В АТР 
есть рынки избыточного капита-
ла, фонд же может обеспечить от-
бор качественных проектов»,— за-
ключил господин Чекунков.

Михаил Коростиков,  
Татьяна Едовина,  
Владивосток

Для китайских инвестиций уточнили адреса
с1

с1

Для некоторых участников форума было неважно, в каком ряду они оказались: все равно их ряд 
был первым (на фото слева направо: Игорь Шувалов, Алексей Миллер и Герман Греф)

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В



5

новости
Коммерсантъ   l   Четверг 13 сентября 2018 №166   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) направлена пер-
вая жалоба против РФ на пытки 
с применением электрического 
тока фигурантов дела «Сети», ко-
торых ФСБ считает членами тер-
рористического сообщества. 
О нарушениях Европейской кон-
венции заявил в Страсбург об-
виняемый Виктор Филинков по-
сле отказа силовиков и судов 
в Санкт-Петербурге расследо-
вать случаи истязаний и психоло-
гического давления. Аналогич-
ные отказы обжалуются в Пензе, 
где региональное УФСБ, по дан-
ным ”Ъ“, уже завершило рассле-
дование дела «Сети» и предъя-
вило окончательные обвинения 
фигурантам. Илье Шакурскому 
и Дмитрию Пчелинцеву после от-
каза от признательных показаний 
и заявлений, что они были выби-
ты под пытками, обвинение вме-
няет более тяжелые статьи.

Жалоба Виктора Филинкова на-
правлена в ЕСПЧ 11 сентября, сооб-
щили 

”
Ъ“ в правозащитной органи-

зации «Зона права». Напомним, ра-
ботавший в Петербурге программи-
стом гражданин Казахстана госпо-
дин Филинков 23 января 2018 года 
был задержан петербургским УФСБ 
в Пулково и уже восьмой месяц на-
ходится за решеткой по обвинению 
в участии в предполагаемом терро-
ристическом сообществе «Сеть». 

После помещения в СИЗО он зая-
вил о выбивании под пытками при-
знательных показаний и незакон-
ном лишении свободы в течение 28 
часов (период между его фактиче-
ским и задокументированным за-
держанием). Заявитель жаловался 
на избиение с применением элек-
трошокера, лишение пищи, питья 
и сна, психологическое давление 
и превышение полномочий опе-
ративниками УФСБ. Но руководст-
во ведомства, прокуратура и След-
ственный комитет РФ (СКР) соста-
ва преступления в действиях опера-
тивников не нашли, а военные суды 
двух инстанций в Санкт-Петербурге 
отказ в возбуждении уголовного де-
ла о пытках сочли законным. Исчер-
пав все эффективные национальные 
средства правовой защиты, Виктор 
Филинков теперь просит оценить те 
же факты ЕСПЧ. От признательных 
показаний он отказался.

В жалобе (есть у 
”
Ъ“) говорится 

о нарушениях властями РФ статей 
Европейской конвенции по защите 
прав человека: недокументирован-
ном, неоправданном и произволь-
ном задержании (п. «с» ч. 1 ст. 5 о пра-
ве на свободу и личную неприкосно-
венность), применении пыток и от-
сутствии их незамедлительного эф-
фективного расследования «при на-
личии явных признаков должност-
ного преступления» (ст. 3 о запрете 

пыток), а также нарушении нацио-
нальными судами права заявите-
ля на эффективное средство право-
вой защиты (ст. 13). Защита заяви-
теля ссылается на практику ЕСПЧ, 
в том числе по российским делам, 
согласно которой «на государстве ле-
жит обязанность представить разум-
ное объяснение» происхождения те-
лесных повреждений у взятого под 
стражу лица — «в противном случае 
пытка в отношении заявителя пре-
зюмируется». 

Адвокат заявителя Виталий Чер-
касов надеется на скорейшую комму-
никацию ЕСПЧ дела подзащитного. 
«Мы рассчитываем, что это поможет 
Виктору Филинкову противостоять 
порочной правоохранительной си-
стеме и привлечет внимание к тому, 
что Конвенция на территории РФ не 
исполняется следственными органа-
ми и судами, тем более в отношении 
сотрудников ФСБ»,— сказал он. 

Вчера Пензенский гарнизонный 
суд отклонил аналогичную жалобу 
другого фигуранта дела «Сети» Дмит-
рия Пчелинцева на отказ СКР рассле-
довать пытки электротоком. Пыт-
кам, согласно заявлению обвиняе-
мого, его подвергали в СИЗО, дове-
дя до покушения на самоубийство. 
Решение Пензенский суд вынес в за-
крытом заседании, не допустив в зал 
прессу и родственников, хотя Петер-
бургский гарнизонный суд рассма-
тривал жалобу Виктора Филинкова 
публично. Дмитрий Пчелинцев жа-
ловался, что в СИЗО №1 Пензы его 
неоднократно посещали сотрудни-
ки УФСБ: «раздевали, привязывали 
к лавке скотчем, к большим пальцам 
ног подключали электрические про-
вода, затем пускали по ним ток. При 
этом требовали дать признатель-
ные показания в организации тер-

рористического сообщества, под-
готовке террористических актов». 
Кроме этого, «перед допросом в ка-
меру пришли несколько сотрудни-
ков УФСБ, переодетые в робы заклю-
ченных СИЗО, которые его избили, 
требуя дать признательные показа-
ния», говорилось в жалобе. Но сле-
дователь УФСБ по делу «Сети» Вале-
рий Токарев утверждал, что обвиня-
емый «дал показания о пытках с це-
лью исключить ранее данные при-
знательные показания из дела». Ад-
вокат правозащитного фонда «Об-
щественный вердикт» Эльдар Лузин 
доказывал в суде, что в ходе провер-
ки СКР не были истребованы жур-
нал учета посещений СИЗО и виде-
озаписи, которые могли зафиксиро-
вать посещение Дмитрия Пчелинце-
ва в СИЗО оперативниками УФСБ. Не 
установлена причина содержания 
обвиняемого в одиночных камерах, 
что могло быть «вызвано необходи-
мостью сокрытия следов пыток и от-
сутствия свидетелей его посещения 
сотрудниками УФСБ». 

Вчера на вопрос адвоката, поче-
му СКР не опросил посещавших 
Дмитрия Пчелинцева членов Обще-
ственной наблюдательной комис-
сии и уполномоченного по правам 
человека, следователь СКР спросил: 
«А кто это?» Отметим, защита Дмит-
рия Пчелинцева также ссылалась на 
практику ЕСПЧ, отмечая, что осмо-
тры подзащитного независимыми от 
ФСИН врачами, как требуют в Страс-
бурге при расследовании пыток, не 
проводились, а сама проверка была 
формальной и «несовместимой с тре-
бованиями эффективности». Однако 
Пензенский гарнизонный суд эти до-
воды проигнорировал.

Адвокаты Дмитрия Пчелинце-
ва намерены обжаловать решение 
Пензенского гарнизонного суда, ку-
да собирается обратиться после от-
каза СК и заявивший о пытках Илья 
Шакурский, кроме того, в СК посту-
пила аналогичная жалоба Армана 

Сагынбаева (оба также являются об-
виняемыми по делу «Сети»). 

Между тем, по данным 
”
Ъ“, пен-

зенское УФСБ уже завершило рассле-
дование своей части дела «Сети» в от-
ношении них и еще пяти фигуран-
тов, предъявило им окончательные 
обвинения и намерено в ближай-
ший понедельник объявить о нача-
ле их ознакомления с материалами 
дела. Одновременно стало известно, 
что Илье Шакурскому и Дмитрию 
Пчелинцеву после отказа от призна-
тельных показаний обвинение пере-
квалифицировали с ч. 2 ст. 205.4 об 
участии в террористическом сооб-
ществе (от 5 до 10 лет лишения сво-
боды) на ч. 1 о его организации (от 
15 до 20 лет лишения свободы).

На этой неделе Дмитрий Пчелин-
цев направил в прокуратуру Пензен-
ской области и директору ФСБ Алек-
сандру Бортникову жалобы на сле-
дователя пензенского УФСБ Валерия 
Токарева (копии есть у 

”
Ъ“). В них го-

ворится, что следователь в присутст-
вии адвоката шантажировал обви-
няемого, предлагая ему «выбрать» 
более мягкое обвинение в обмен на 
признательные показания, в част-
ности взять на себя «подброшен-
ные гранаты и поджог военкомата». 
Дмитрий Пчелинцев признавать ви-
ну отказался и просит «оградить его 
от давления следователя». Отметим, 
что следствие в петербургском УФ-
СБ, где по делу «Сети» обвиняются 
кроме Виктора Филинкова еще двое 
фигурантов, пока не завершено, все 
они сейчас находятся в Пензе

Родители восьми фигурантов на 
этой неделе попросили омбудсмена 
РФ Татьяну Москалькову обратить-
ся к Генпрокурору с просьбой не под-
писывать обвинительные заключе-
ния для передачи дела в суд. А обще-
ственные деятели, в том числе теле-
ведущий Владимир Познер, издатель 
Ирина Прохорова, экономист Сергей 
Алексашенко, режиссеры, писатели, 
политики и правозащитники подпи-
сали открытое обращение с требова-
нием прекратить «построенное на вы-
битых под пытками показаниях» дело 
«Сети», провести независимое рассле-
дование пыток и наказать виновных.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Европейский суд  
подключили к делу «Сети»
В ЕСПЧ направлена жалоба Виктора Филинкова на пытки в ФСБ

Как стало известно ”Ъ“, неожи-
данные доказательства по де-
лу чиновников Минобороны, об-
виняемых в получении взяток на 
сумму 648 млн руб., оказались 
в распоряжении ГВСУ Следст-
венного комитета РФ (СКР). Быв-
шая супруга одного из аресто-
ванных офицеров рассказала, 
что тот получал на свой телефон 
предложения от коммерсантов по 
госконтрактам, а откаты за их за-
ключение прятал в холодильнике.

Главным свидетелем по громко-
му делу о взятках, полученных, по 
версии Главного военного следст-
венного управления (ГВСУ) СКР, ру-
ководителями продовольственно-
го управления Минобороны, являл-
ся предприниматель Алексей Кали-
тин. Подконтрольные ему коммер-
ческие структуры с 2014 по 2017 год 
заключили с военным ведомством 
около 40 контрактов на общую сум-
му более 5 млрд руб. Оказавшись под 
следствием за хищение бюджетных 
денег (ч. 4 ст. 159 УК), господин Кали-
тин признал свою вину, дав в рамках 
заключенного с Главной военной 
прокуратурой соглашения показа-
ния о том, как, когда и сколько денег 
он передавал напрямую или через 
посредников чиновникам военного 
ведомства. Если изначально в его по-
казаниях речь шла о взятках на сум-
му 368 млн руб., то потом она выро-
сла до 648 млн. Благодаря его пока-
заниям были арестованы началь-
ник продуправления полковник 
Александр Бережной, его подчинен-
ные — начальник отдела техниче-
ского обеспечения полковник Алек-
сандр Вакулин, главный эксперт 
управления подполковник Алексей 
Гринюк и начальник аукционной 
комиссии военного ведомства гра-
жданский служащий Александр Бо-
рувков. Позже в СИЗО отправились 
и начальник отдела проведения кон-
курентных процедур по государст-
венному заказу департамента госу-
дарственных закупок Минобороны 
Юрий Решетников и несколько биз-
несменов-посредников.

Несмотря на то что господин Бо-
рувков подтвердил показания «сде-
лочника» Калитина, взяв на себя не-

сколько взяточных эпизодов, защи-
та других обвиняемых офицеров 
продолжала утверждать, что оба ого-
ворили их клиентов под давлением 
следствия и оперативных служб.

По данным источников 
”
Ъ“, близ-

ких к следствию, теперь неожидан-
ную помощь ГВСУ СКР оказала быв-
шая жена подполковника Гринюка, 
также давшая им показания. В част-
ности, женщина рассказала, что ви-
дела, как ее муж прятал деньги, судя 
по всему полученные в виде взяток, 
в тайники. Речь шла о пачках пяти-
тысячных купюр, которые он запи-
хивал в дверь холодильника, а так-
же упаковывал на балконе в полость 
между подоконником и стеной, за-
ливая потом сверху монтажной пе-
ной. Более того, женщина, видимо 
пытаясь вычислить новую пассию 
своего мужа, изучила переписку 
в мобильном телефоне уже бывше-
го супруга. По ее словам, он исполь-
зовал различные мессенджеры, уста-
новленные в телефоне, отнюдь не 
для связи с любовницей, а для тайно-
го общения с предпринимателями, 
которые присылали ему заинтересо-
вавшие их предложения Миноборо-
ны, копии писем и договоров. При 
этом, якобы однажды поймав жену 
за изучением своего телефона, го-
сподин Гринюк, по ее словам, «при-
менил к ней насилие».

Адвокат содержащегося в спец-
блоке СИЗО «Матросская Тишина» 
Алексея Гринюка Всеволод Свобода 
отказался комментировать показа-
ния бывшей жены офицера, ссыла-
ясь на то, что он связан подпиской 
о неразглашении тайны следствия. 
Он лишь отметил, что супруги дав-
но разведены. В свою очередь, источ-
ник 

”
Ъ“ сообщил, что защита считает 

показания женщины оговором офи-
цера Гринюка из-за личных непри-
язненных отношений, сложивших-
ся между ними, тем более что самих 
денег в тайниках не оказалось.

По данным источников 
”
Ъ“ в си-

ловых структурах, расследование по 
одному из самых скандальных уго-
ловных дел о коррупции в Минобо-
роны будет продолжаться как мини-
мум до Нового года.

Сергей Сергеев

Подполковник хранил 
взятки в холодильнике
Его бывшая супруга рассказала 
о тайнике, когда тот уже опустел

Как стало известно ”Ъ“, бывшая 
топ-менеджер компании «ВИП-
Стройинжиниринг» Евгения Де-
гтярева, осужденная за соучастие 
в хищении бюджетных средств, 
выделенных на обустройство 
космодрома Восточный, не мо-
жет выйти из колонии, хотя пол-
ностью отбыла определенный ей 
судом срок в четыре с половиной 
года. Женщина должна была ос-
вободиться еще неделю назад, 
но не может это сделать из-за 
 затянувшегося рассмотрения ее 
жалобы в апелляционной инстан-
ции. Адвокаты осужденной над-
еются, что исправить ситуацию 
поможет Генпрокуратура, куда 
уже направлено соответствую-
щее ходатайство.

Назначенный Евгении Дегтяре-
вой, бывшему топ-менеджеру «ВИП-
Стройинжиниринг», срок в четыре 
с половиной года колонии, закон-
чился 7 сентября, и уже на следую-
щий день, как ожидалось, женщина 
должна была выйти на свободу. Од-
нако этого не произошло, и госпожа 
Дегтярева по сей день остается в ко-
лонии. Как выяснилось, на момент 
окончания срока дело осужденной 
Дегтяревой оказалось в апелляцион-
ной инстанции — Мосгорсуде. А по 
закону, пока не будет вынесено ре-
шение, отменить меру пресечения 
нельзя. «Моя подзащитная страдает 
из-за судебной бюрократии»,— по-
сетовал адвокат осужденной Хасан-
Али Бороков.

Приговор Евгении Дегтяревой 
был вынесен 18 февраля 2018 года. 

Вместе с ней за хищение 1,3 млрд руб., 
выделенных на строительство объек-
тов космодрома Восточный, были 
осуждены владелец компании «ВИП-
Стройинжиниринг» Сергей Дегтярев, 
получивший восемь лет заключения, 
и два топ-менеджера Александр Ба-
занков и Мурат Матуев — на шесть 
и пять с половиной лет соответствен-
но. Еще один фигурант расследова-
ния — бывший гендиректор «ВИП-
Стройинжиниринг» Вадим Митря-
ков, заключивший досудебное согла-
шение о сотрудничестве, был приго-
ворен к четырем годам колонии.

По словам адвоката Борокова, 18 
февраля 2018 года на приговор Си-
моновского райсуда в отношении 
Евгении Дегтяревой была направ-
лена жалоба в апелляционную ин-
станцию Мосгорсуда. «Мы считаем, 
что в действиях наших подзащит-
ных нет состава преступления, а об-
винение незаконно квалифициро-
вало, а затем и суд признал пред-
принимательскую деятельность 
уголовной»,— отметил господин Бо-
роков. Но рассмотрение дела в апел-
ляции затянулось, как считает адво-
кат, из-за судебной бюрократии.

«Симоновский райсуд передал де-
ло в Мосгорсуд очень поздно, лишь 
спустя семь месяцев после подачи 
апелляции»,— посетовал господин 
Бороков. 31 августа, когда до окон-
чания срока заключения госпожи 
Дегтяревой оставалось всего семь 
дней, дело все же дошло до апелля-
ционной инстанции. Но и после это-
го рассмотрение было отложено: 
Мосгорсуд вернул дело в нижесто-
ящую инстанцию для устранения 
процессуальных нарушений.

5 сентября защита госпожи Дегтя-
ревой направила ходатайство в Си-

моновский суд с просьбой отменить 
ей меру пресечения в связи с тем, 
что она фактически отбыла назна-
ченное ей судом наказание. «Соглас-
но закону наше обращение долж-
ны были рассмотреть в течение трех 
дней, однако мы до сих пор ждем 
ответа, а моя подзащитная все это 
время незаконно сидит в заключе-
нии»,— отметил господин Бороков. 
По его словам, защита надеется, что 
в ситуацию вмешается Генпрокура-
тура, куда уже направлена соответ-
ствующая жалоба.

Муса Мурадов

Осужденная за хищения 
на Восточном пересидела
Топ-менеджер «ВИП-Стройинжиниринг»  
задержалась в колонии

Виктор Филинков  
пожаловался на россий-
ских правоохранителей 
в Страсбург 
ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ

На момент окончания срока дело  
осужденной оказалось в апелляцион-
ной инстанции — Мосгорсуде.  
А по  закону, пока не будет вынесено 
решение, отменить меру пресечения 
нельзя



Договорились и разошлись
Почему заключенные 25 лет соглашения израильтян и палестинцев мертвы
Сегодня исполняется 25 лет 
со дня подписания в  Вашингтоне 
соглашений Осло. Кадры руко
пожатия премьерминистра 
 Израиля Ицхака Рабина и гла
вы Организации освобождения 
Палестины (ООП) Ясира Арафа
та облетели весь мир, заставив 
поверить в скорое прекращение 
палестиноизраильского кон
фликта. Сегодня же палестин
цы и израильтяне едины в одном: 
эти соглашения мертвы. Ближ
ний  Восток как зона мира так 
и остался несбыточной мечтой.

13 сентября 1993 года в Вашинг-
тоне в присутствии президента США 
Билла Клинтона и израильского пре-
мьера Ицхака Рабина глава МИД Из-
раиля Шимон Перес и лидер ООП 
Ясир Арафат подписали Деклара-
цию о принципах организации вре-
менного (палестинского) самоуправ-
ления (ДОП), которая известна как 
первое соглашение Осло — по месту, 
где велись тайные переговоры меж-
ду израильской и палестинской де-
легациями. Впервые Израиль выра-
зил готовность вести диалог с ООП 
как с представителем интересов па-
лестинского народа в обмен на офи-
циальное признание этой организа-
цией права еврейского государства 
на существование.

За подписанием документа по-
следовало историческое рукопожа-
тие Ицхака Рабина и Ясира Арафата. 
«Я сказал Ицхаку, что если он дейст-
вительно предан делу мира, то ему 
придется пожать Арафату руку, чтобы 
доказать свои намерения»,— вспо-
минал позже президент Клинтон. До 
конца своего президентства он пы-
тался продвинуть вперед палестино-
израильское урегулирование, но по-
терпел фиаско, как и его преемники.

Радикальнее всех к вопросу уре-
гулирования подошел президент 
Дональд Трамп. Он фактически пе-
речеркнул формулу «два государст-
ва для двух народов», на основе ко-
торой шли все переговоры. Как ста-
ло известно в начале сентября, США 
предлагали президенту Палестины 

Махмуду Аббасу отказаться от идеи 
независимого палестинского госу-
дарства и подумать о создании кон-
федерации с Иорданией. Были и дру-
гие предложения, суть которых ле-
жит в обмене экономических благ 
на мир и безопасность. Президент 
США назвал свой план «сделкой ве-
ка». Но палестинцы отвергли амери-
канское посредничество.

В ответ Вашингтон 31 августа от-
казался от финансирования Ближ-
невосточного агентства ООН для по-
мощи палестинским беженцам и ор-
ганизации работ, которое в том чи-
сле финансирует больницы и школы 
на палестинской территории. Доля 
американских средств в ежегодном 

бюджете агентства составляла около 
$350 млн из $1,2 млрд. А 11 сентября 
администрация США официально 
объявила о закрытии представитель-
ства ООП в Вашингтоне, обвинив па-
лестинское руководство в том, что 
оно не предприняло никаких шагов 
для продвижения «прямых и кон-
структивных переговоров с Израи-
лем». «Они отвергли мирный план, 
который они даже не видели, они 
продолжают враждебную ритори-
ку и враждебные шаги в адрес США 
и других сторон. И мы не рассматри-
ваем это как путь к миру»,— проком-
ментировала действия Вашингтона 
официальный представитель Госде-
партамента Хизер Науэрт.

Палестинцы отказались от диало-
га с американской администрацией 
еще в начале года, когда США пере-
несли свое посольство в Иерусалим 
и официально признали этот город 
столицей Израиля. После этого пре-
зидент Палестины Махмуд Аббас за-
явил, что соглашения Осло мертвы. 
Помимо «потери» Иерусалима пале-
стинцы обескуражены ростом ев-
рейских поселений на оккупирован-
ных территориях: с 1993 года число 
поселенцев, по данным Brookings 
Institution, выросло с 250 тыс. до 
640 тыс. Прямых переговоров с Из-
раилем нет с 2014 года. Согласно со-
циологическому опросу, проведен-
ному в августе этого года, 46,5% па-

лестинцев считают, что соглашения 
нанесли ущерб палестинским наци-
ональным интересам. Еще пять лет 
назад такой позиции придержива-
лись 33,6% опрошенных.

По словам Олега Озерова, кото-
рый в конце 1990-х — начале 2000-х 
годов занимал пост помощника по-
сла по особым поручениям, соглаше-
ния Осло не были бесполезны: благо-
даря им была создана Палестинская 
национальная администрация, кото-
рая продолжают функционировать, 
несмотря на проблемы в палестино-
израильском урегулировании. «Аб-
бас занимает пост президента Пале-
стины, на уровне ООН принят тер-
мин 

”
Государство Палестина“. И этот 

результат Осло палестинцы должны 
ценить, а израильтяне — осознавать, 
что Палестина — это реальность, с ко-
торой сложно спорить и нужно ис-
кать пути разрешения конфликта»,— 
сказал он 

”
Ъ“. Дипломат подчеркнул, 

что нет другого пути, как прямые пе-
реговоры между палестинцами и из-
раильтянами на основе резолюций 
СБ ООН, касающихся принципов па-
лестино-израильского урегулирова-
ния. «К сожалению, при подписании 
соглашений в 1993 году эти резолю-
ции не были упомянуты в документе, 
был допущен и еще ряд просчетов»,— 
отметил господин Озеров. По его мне-
нию, все тогда пребывали в эйфории 
в ожидании мира, палестинцы рас-
считывали, что Израиль принял ре-
шение о возвращении им оккупиро-
ванных территорий. Но все пошло по 
другому сценарию после убийства 
Ицхака Рабина. Новая интифада, те-
ракты еще больше оттолкнули изра-
ильтян от уступок и переговоров.

Соглашения Осло не предусматри-
вали окончательного решения пале-
стино-израильского конфликта и со-
здания палестинского государства. 
Документ 1993 года фиксировал до-
говоренность о пятилетнем переход-
ном периоде, который должен был 
начаться передислокацией израиль-
ских войск из сектора Газа и Иери-
хона (Западный берег реки Иордан) 
и закончиться определением окон-

чательного статуса палестинских тер-
риторий. Пять лет растянулись на 25.

«Ошибка в том, что речь шла не 
об окончательном урегулировании, 
а о временных мерах, на будущее 
были оставлены такие вопросы, как 
границы, беженцы, статус Иеруса-
лима, еврейские поселения. Но был 
ли у нас тогда выбор?» — заявил 

”
Ъ“ 

один из участников переговоров с из-
раильской стороны Йоси Бейлин. По 
его мнению, окончательного урегу-
лирования палестино-израильского 
конфликта не произошло из-за роста 
экстремизма с обеих сторон.

Еще один участник переговоров, 
а ныне посол Палестины в Москве 
Абдулхафиз Нофаль в беседе с 

”
Ъ“ 

также отметил проблему «отложен-
ных вопросов». Но, по его мнению, 
основные причины провала Осло 
в том, что Израиль так и не признал 
возможность существования пале-
стинского государства, а США заняли 
однозначную позицию, поддержав 
израильтян. «Соглашения Осло — 
были прекрасным примером попыт-
ки решения конфликта политиче-
ским путем. Но все закончилось по-
сле убийства Ицхака Рабина еврей-
ским экстремистом»,— посетовал он.

«Было ли ошибкой идти на пере-
говоры? Я так не считаю, лучше по-
пробовать, чем ничего не делать. Но 
Осло стало провалом, так как Изра-
иль не хотел достичь урегулирова-
ния на основе создания палестин-
ского государства в границах 1967 
года со столицей в Восточном Иеру-
салиме»,— пояснил 

”
Ъ“ президент 

палестинского Университета Аль-
Кудс Сари Нусейбе.

В то же время идею возвращения 
к мирным переговорам поддержива-
ют только 49,1% палестинцев, 45,6% 
против этого шага. Также, согласно 
опросам, менее 20% израильтян хо-
тя бы частично верят в успех перего-
воров в ближайшие годы. Только 47% 
израильских граждан поддержива-
ют идею сосуществования двух госу-
дарств — Израиля и Палестины, 46% 
выступают против.

Марианна Беленькая

Историческое рукопожатие израильского премьера Ицхака Рабина и лидера ООП Ясира Арафата 
в присутствии президента США Билла Клинтона стало символом ближневосточного урегулирования, 
которое пока так и остается несбыточной мечтой  ФОТО LAIF/VOSTOCK-PHOTO
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«Я не думаю, что России стоит бояться экологических проблем от Монголии»
Глава МИД Монголии Дамдин Цогтбаатар о челноках, загрязнении Байкала и энергетическом суперкольце

Монголия совместно с Росси
ей и Китаем создала механизм 
для осуществления трехсторон
них экономических проектов, ко
торый позволит связать три стра
ны надежной инфраструктурой 
и активизировать российскоки
тайскую торговлю. УланБатор 
не рвется вступать в ШОС, по
скольку у страны нет проблем, 
с которыми эта организация при
звана бороться. Об этом и мно
гом другом глава МИД Монголии 
Дамдин Цогтбаатар, участву
ющий в Восточном экономиче
ском форуме во Владивостоке, 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
Михаилу Коростикову.

— Как бы вы могли кратко опи-
сать текущее состояние российско-
монгольских отношений? Каковы 
основные проблемы и успехи?
— Жизнь это жизнь, без проблем 
она не бывает. К примеру, в струк-
туре нашей торговли есть очень 
большой дисбаланс в пользу Рос-
сии. Есть объективные условия, ко-
торые этому способствуют, но все 
же мы должны работать над тем, 
чтобы эту проблему устранить. Мы 
уже ведем на эту тему переговоры 
с нашими российскими коллега-
ми. Мы должны увеличивать кон-
курентоспособность своей про-
дукции, маркетинг нарастить в РФ. 
Ведь, несмотря на то что Монголия 
близкий сосед России, в РФ о Мон-
голии знают куда меньше, чем 
о других соседях.

— Не могли бы назвать главные 
проекты, с которыми вы приеха-
ли на ВЭФ?
— Их уже не один-два, их довольно 
много. К примеру, инфраструктур-
ные: дорога, железная дорога, линия 
электропередачи. Электростанции. 
Это все проекты, которые мы сейчас 
совместно обсуждаем. Идет разговор 
об инвестициях, льготных кредитах.
— Не могли бы выделить какой-
то один проект, который ближе 
всего к реализации?
— Проект модернизации двух те-
пловых электростанций. Этот про-
ект в высокой степени согласованно-
сти, потому что они были построены 
в советское время с советской помо-
щью, стандарты и технологии росси-

янам знакомы. Принципиальное со-
гласие с российской стороны полу-
чено, сейчас профильные минист-
ры обсуждают детали. 
— На протяжении последних че-
тырех лет обсуждается вопрос вы-
дачи Улан-Батору рублевого креди-
та. О какой сумме идет речь? В ка-
кой стадии находятся переговоры?
— 100 млрд руб. Пустить их плани-
руется на постройку железных до-
рог и модернизацию электростан-
ций. Российская сторона относится 
к просьбе нормально: это же все-та-
ки кредит и мы его возвратим. Но са-
мое главное — деньги должны выде-
ляться под реальные, подготовлен-
ные проекты. Мы разрабатываем 
для них технические условия.

— В России часто высказывают 
озабоченность потенциальным 
загрязнением Байкала новыми 
монгольскими гидроэлектро-
станциями. Предпринимает ли 
что-то Улан-Батор, чтобы снизить 
эту озабоченность?
— Я не думаю, что России стоит бо-
яться экологических проблем от 
Монголии. Кочевничья культура — 
самая дружественная к экологии. 
Поэтому в Монголии природа со-
хранена в таком виде. Монголы 
очень трепетно относятся к окружа-
ющей среде. Особенно к озеру Бай-
кал. С точки зрения экосистемы ни-
каких политических границ нет. 
Если у озера будут проблемы, они 
будут и у монголов. Поэтому сей-
час мы предлагаем: давайте сдела-
ем исследование. Нейтральное, бес-
пристрастное исследование. И по-
смотрим на результаты. Я могу ска-
зать, что я, как ответственный гра-
жданин, которому не безразлична 
окружающая среда, первым встану 
и скажу, если обнаружится вред эко-
логии: не надо там ничего строить. 
И так поступят у нас многие.
— В середине лета состоялась 
встреча глав России, Монголии 
и Китая. На ней много обсужда-
лись проекты трехстороннего со-
трудничества. Каких результатов 
удалось достичь в этой области?
— Монголия уже стала транзитным 
хабом между Россией и Китаем. 
В 1990-е годы монголы часто ездили 
в Китай, покупали товары и возили 
их в Россию и наоборот. Челночили. 

Это происходило тогда, когда тако-
го высокого уровня отношений меж-
ду Россией и Китаем не было. То есть 
люди уже ментально понимали, что 
мы можем играть роль моста между 
этими двумя огромными рынками. 
Есть большие возможности во взаи-
модополняемости наших рынков. 
Именно на базе этой идеи мы раз-
виваем концепцию трехстороннего 
экономического коридора. 
— Есть ли конкретные очертания 
этого проекта?
— Буквально сейчас подписываем 
трехсторонний документ о созда-
нии трехстороннего механизма. До-
кумент разрабатывался довольно 
долго, но вчера его я подписал, ки-
тайский коллега подписал, сегодня 
должен подписать представитель 
России. Это механизм, который бу-
дет координировать разработку ре-
альных проектов по созданию эко-
номического коридора. Из 32 проек-
тов в рамках этой инициативы вы-
браны три флагманских: железнодо-
рожная ветка, дорога и линия элек-
тропередачи из РФ в Китай через 
Монголию. Автомобильная дорога 
будет частью регионального транс-
портного коридора. Она поддержа-
на ЭСКАТО (Экономическая и соци-
альная комиссия для Азии и Тихо-
го океана ООН.— 

”
Ъ“). Железная до-

рога через Монголию есть, но ее на-
до модернизировать. Россия и Китай 
поставили цель достичь товарообо-
рота в $200 млрд, и так как этот по-
тенциал есть, мы должны работать 
ему навстречу.

— А зачем линия электропередачи?
— Мы рассматриваем ее как часть 
энергетического суперкольца, кото-
рое объединит энергосистемы стран 
Азии в одну. Это идея Масаёси Сона, 
главы компании Softbank.
— А кто будет это все финанси-
ровать?
— Будет кредит России, часть дадут 
в Китае. Может это финансировать 
Азиатский банк инфраструктурных 
инвестиций. Ну, и мы, возможно, са-
ми будем участвовать, это же трех-
сторонний проект.
— Как Монголия относится к пер-
спективе вступления в Шанхай-
скую организацию сотрудничест-
ва? В МИД РФ часто говорят, что 
рады будут видеть ее там.
— Раньше мы к этому вопросу отно-
сились очень конкретно: ограничим-
ся ролью наблюдателя. Но со вступле-
нием Индии и Пакистана мы тоже 
начинаем этот вопрос обсуждать от-
крыто. Прямо скажу, неоднозначные 
выводы пока, но обсуждаем.
— А какие аргументы против? 
— Есть много аргументов и за, и про-
тив. Идея для нас новая, она раньше 
не обсуждалась. У многих есть сом-
нение, что нам это нужно. У нас нет 
ни терроризма, ни сепаратизма, ни 
экстремизма (борьба с этими «тре-
мя силами зла» — основная задача 
ШОС.— 

”
Ъ“). Пограничных вопро-

сов с соседями у нас нет. Так что мы 
продолжаем взвешивать. 

полная версия 
kommersant.ru/12420

США ввели санкции передним числом

В свою очередь, директор Национальной 
службы разведки Дэн Коутс счел нужным 
пояснить, что новое распоряжение являет-
ся не только «ответом» России на попытки 
вмешательства в избирательную кампанию 
2016 года, но и «предупреждением» другим 
странам. «Мы видели следы (вмешательст-
ва.— 

”
Ъ“) не только со стороны России, но 

и со стороны Китая, Ирана и даже Северной 
Кореи, так что мы воздерживаемся от окон-
чательных выводов»,— сказал он.

Текст исполнительного распоряжения 
долго оставался неопубликованным. Тем 
не менее вечером стало известно, что доку-
мент предусматривает введение жестких 
мер против иностранных физических лиц 
и компаний, которые будут заподозрены 
в попытках вмешательства в выборы в США.

Контроль за исполнением распоряжения 
президента возложен на директора Нацио-
нальной службы разведки, а отслеживани-

ем попыток вмешательства займутся сразу 
несколько федеральных агентств, включая 
ЦРУ, Агентство национальной безопасности 
и Министерство внутренней безопасности.

В Белом доме пояснили, что под «вмеша-
тельством» будут подразумеваться попытки 
кибератак на «избирательную инфраструк-
туру», включая машины для голосования 
и центры обработки избирательных бюлле-
теней, организация пропагандистских кам-
паний с целью изменения общественного 
мнения или «систематические утечки част-
ной политической информации».

Во всех этих случаях сотрудники феде-
рального агентства, обнаружившие попыт-
ку вмешательства, обязаны сообщить в офис 
директора Национальной службы разведки. 
Санкции против стран-нарушителей будут 
вводиться «автоматически».

«Очевидно, что мы создаем систему, кото-
рая гарантирует, что мы делаем все возможное 
для того, чтобы предотвратить любое вмеша-
тельство в наши выборы»,— заявил Дэн Коутс.

Накануне сразу несколько сотрудников 
Конгресса США сообщили, что Белый дом 
не проинформировал законодателей о го-
товящемся решении. В совместном заяв-
лении, выпущенном в среду, соавторы за-
конопроекта DETER (Defending Elections 
from Threats by Establishing Redlines), 
предусматривающего введение санкций 
против России за вмешательство в вы-
боры, сенаторы Марко Рубио и Крис Ван 
Холлен выразили недовольство инициа-
тивой Белого дома. По их мнению, выпу-
стив распоряжение, администрация «на-
конец-то» признала существование угро-
зы, но «сделала недостаточно для ее пре-
дотвращения».

«Лучшим средством сдерживания для 
любого, кто попытается атаковать нашу вы-
борную систему, является угроза обязатель-
ных санкций,— говорится в заявлении се-
наторов.— Мы должны гарантировать, что 
Россия Владимира Путина или любое дру-
гое иностранное государство понимает, что 

мы ответим немедленно и введем жесткие 
меры против тех, кто вмешивается нашу 
демократию. До промежуточных выборов 
остается всего лишь 55 дней, и мы призы-
ваем наших коллег направить единое и яс-
ное послание нашим противникам, быстро 
одобрив этот законопроект».

В Конгрессе США также подтвердили, 
что выпущенное Белым домом распоряже-
ние не помешает законодателям принять 
собственные меры для защиты предстоя-
щих выборов. Всего на рассмотрении обе-
их палат Конгресса сейчас находятся пять 
законопроектов, предусматривающих 
жесткие меры в отношении Москвы.

Один из них, подготовленный сенато-
ром-демократом Робертом Менендесом 
и республиканцем Линдси Грэмом, вво-
дит ограничения на операции с суверен-
ным долгом РФ и предусматривает введе-
ние санкций против компаний, сотрудни-
чающих с предприятиями энергетического 
сектора России. Законопроект, соавторами 

которого стали республиканец Марко Ру-
био и демократ Крис Ван Холлен, предпи-
сывает автоматическое введение санкций 
против Москвы в случае, если директор На-
циональной службы разведки США придет 
к выводу о том, что российское руководст-
во вновь попыталось вмешаться в ход пред-
выборной кампании.

Как считают эксперты, распоряжение, 
подписанное президентом США, пока мож-
но в лучшем случае считать «демонстраци-
ей о намерениях». Бывший высокопостав-
ленный сотрудник офиса по контролю за 
иностранными активами Минфина США, 
отвечающего за санкционную политику, 
Адам Смит пояснил, что в этом распоряже-
нии не упомянуты конкретные лица и ком-
пании, так выпущенный Белым дом доку-
мент нужно расценивать не как «предупре-
ждение», а лишь как план введения санк-
ций на будущее. «Это просто бюрократиче-
ские игры»,— считает он.

Кирилл Белянинов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22604,61 (−60,08)
РТС 1071,32 (+15,42)
FTSE 100 7313,36 (+39,82)

DAX 30 12032,3 (+62,03)
DJIA* 26062,01 (+90,95)
NASDAQ Composite* 7939,94 (−32,53)

*На 20:00.    По данным агентства Reuters. 
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● 79,38тыс. пунктов ● 26,062

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.09.18
Австралийский доллар 49,5567
Английский фунт 90,7299
Белорусский рубль** 32,1056
Датская крона* 10,8207

Доллар США 69,5728
Евро 80,6488
Индийская рупия*** 96,2213
Казахский тенге*** 18,4240

Канадский доллар 53,3288
Китайский юань* 10,1304
Норвежская крона* 83,6664
СДР 97,1946

Сингапурский доллар 50,5653
Новая турецкая лира 10,8682
Украинская гривна* 24,8341
Шведская крона* 76,9338

Швейцарский франк 71,4520
Японская иена*** 62,4223
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Инвестирования средств пенсион-
ных накоплений производятся ис-
ключительно в интересах… застра-
хованных лиц с должной степенью 
заботливости и осмотрительности». 
Так гласит закон. И перед ним, как 
известно, все равны.

Но некоторые, как водится, «рав-
нее других», особенно если это род-
ственники регуляторов. Вот, напри-
мер, ЦБ регулирует деятельность 
НПФ. Однако у ЦБ есть банк ФК «От-
крытие», который, в свою очередь, 
владеет НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» — 
вторым по величине активов в Рос-
сии. То есть регулятор приходит-
ся фонду «дедушкой». Появившие-
ся в конце прошлой недели данные 
позволили предположить, что этот 
фонд избавился от 1,7% доли в хол-
динге «Сафмар Финансовые инве-
стиции», которые оказались на ба-
лансе банка непрофильных активов 
«Траст». Решение логичное — акции 

были куплены предыдущими соб-
ственниками НПФ, исходя, скорее 
всего, из межгрупповых интересов.

Однако почему-то от других ак-
тивов, также приобретавшихся 
предыдущими владельцами явно 
не в интересах застрахованных лиц 
(о чем, в частности, говорил пред-
правления ФК «Открытие» Миха-
ил Задорнов в интервью FT), фонд 
не спешит избавляться. Судьба па-
кетов акций ВТБ (доля владения 
4,72%), «Росгосстраха» (21,6%), ОВК 
(24,3%) находится «вне инвестици-
онной стратегии», и ее «нужно рас-
сматривать в контексте всей груп-
пы (ФК 

”
Открытие“.— 

”
Ъ“)», заявлял 

в конце августа гендиректор «ЛУ-
КОЙЛ-Гаранта» Денис Рудоманен-
ко. «Мы вынуждены в отношении 
этих активов принимать решение 
не только исходя из целевого фи-
нансового результата, но и в целом 
из стратегии работы группы с эти-
ми активами»,— подчеркивал он. 
Хочется спросить у ЦБ, где же здесь 
«исключительные интересы» кли-
ентов НПФ? Впрочем, ЦБ не ком-
ментирует действующие фонды.

Согласно тому же закону, управ-
ляющие компании, инвестирую-
щие пенсионные накопления НПФ, 
обязаны «не являться аффилирован-
ным лицом фонда». В большинстве 
крупных фондов хотя бы формаль-
но это требование выполняют. Од-
нако УК «Менеджмент-консалтинг», 
которая на 100% принадлежит 
ФК «Открытие», спокойно управ-
ляет пенсионными накопления-
ми «ЛУКОЙЛ-Гаранта». ЦБ «торопит» 
НПФ, требует, чтобы тот «немедлен-
но» устранил нарушение, «предпи-
сания выдает» и «даже давит», при-
знают в фонде. Но, видимо, очень 
мягко, потому что НПФ за восемь 
месяцев так и не отказался от услуг 
аффилированной компании. Впро-
чем, срок устранения этого наруше-
ния в законе не установлен.

Так что для уверенности в буду-
щем НПФ лучше иметь в акционе-
рах Банк России или другую госу-
дарственную или даже окологосу-
дарственную структуру. И не стоит 
удивляться сокращению количест-
ва частных игроков на пенсионном 
рынке, ведь на нем остаются более 
равные.
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Для уверенности 
в будущем НПФ 
 лучше иметь в акцио-
нерах Банк России 
или другую государ-
ственную структуру

накапливает корреспондент  
отдела финансов

Илья Усов

Российские госбанки арестовали на Украине
Акции дочерних структур ВЭБа, Сбербанка и ВТБ поплатились за Крым

Апелляционный суд Киева аресто-
вал акции украинских Проминвест-
банка («дочка» ВЭБа), Сбербанка и ВТБ 
по иску ряда предприятий Игоря Ко-
ломойского в рамках исполнения ре-
шения арбитражного суда Гааги о взы-
скании с РФ компенсации за имущест-
во в Крыму. Суд запретил банкам, чьи 
акции арестованы, осуществлять лик-
видацию или реорганизацию, но они 
могут продолжать хозяйственную дея-
тельность. Россия решение арбитраж-
ного суда Гааги не признала и обжа-
лует, юристы уверены: арест акций 
их украинских «дочек» неправомерен. 

Как следует из решения, опубликован-
ного в Едином реестре судебных решений, 
апелляционный суд Киева удовлетворил 
исковые требования о признании решения 
арбитражного суда Гааги от 2 мая 2018 года. 
Речь идет о взыскании с России в лице Мини-
стерства юстиции компенсации за недвижи-
мое имущество, утерянное в 2014 году в Кры-
му украинскими компаниями. Иск подали 
19 предприятий, которыми, по неофициаль-
ным данным, владеет бывший собственник 
Приватбанка Игорь Коломойский. 2 мая Га-
агский арбитраж присудил истцам около 
$130,5 млн компенсации за недвижимость 
в Крыму плюс судебные издержки и процен-

ты. Суд в Киеве арестовал акции Проминвес-
тбанка («дочка» ВЭБа) и украинских Сбербан-
ка и ВТБ. Банкам, чьи акции арестованы, за-
прещено осуществлять ликвидацию или ре-
организацию юридического лица.

«По нашим предварительным оценкам, 
данное решение ограничит хозяйственную 
деятельность указанных банков, в том чи-
сле по расчистке балансов от непрофиль-
ных и проблемных активов»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе Нацбанка Украины. Сей-

час украинские Сбербанк, ВТБ и Промин-
вестбанк активно сокращают бизнес (см. 

”
Ъ“ от 9 августа). Сбербанк до последнего 

времени сохранял надежду продать укра-
инскую «дочку», а ВТБ и ВЭБ готовились 
к ликвидации своих (см. 

”
Ъ“ от 13 августа). 

«Арест влечет наступление ряда крайне не-
приятных последствий, таких как ограни-
чение на свободное распоряжение актива-
ми,— говорит руководитель направления 

”
Коммерческие споры“ фирмы 

”
Рустам Кур-

маев и партнеры“ Станислав Добшевич.— 
На работу самих кредитных организаций 
это не должно повлиять».

В ВТБ и ВЭБе не ответили на запрос 
”
Ъ“. 

В Сбербанке сообщили, что намерены об-
жаловать решение суда в ближайшее вре-
мя. «Банк работает на территории Украи-
ны в полном соответствии с действующим 

в стране законодательством и регуляторны-
ми нормами,— отметили в пресс-службе.— 
Арест акций не влияет на работу банка по об-
служиванию клиентов. Финансовое состоя-
ние банка остается стабильным».

Шансы российских банков отменить 
арест в украинских судах невелики. «Здесь 
большую роль играют политические вопро-
сы относительно статуса Крыма,— поясня-
ет партнер юридической компании Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич.— Но рос-
сийские банки, чье имущество арестовали, 
могут обратиться в инвестиционный арби-
траж, например, в той же Гааге в связи с на-
рушением Украиной их прав как иностран-
ных инвесторов».

Юристы уверены, что арест акций «до-
чек» российских госбанков на Украине не-
законен. «Если решение киевского суда вы-
несено в связи с решением Гаагского арби-
тража против РФ, то арест акций компаний, 
принадлежащих не государству, а банкам 
(даже с участием государства), является не-
правомерным,— говорит Алексей Панич.— 
Это подтверждается международной пра-
ктикой». Возникал этот вопрос и при испол-
нении решения арбитража по ЮКОСу про-
тив России в ряде юрисдикций, в том числе 
во Франции, где государственные суды ука-
зывали на необоснованность такого подхо-

да, при котором требования против госу-
дарства пытаются обеспечить или испол-
нить за счет имущества не самого государ-
ства, а подконтрольных ему компаний. «Не-
смотря на участие в капитале российских 
банков государства, с точки зрения права 
их имущество не является государствен-
ным, следовательно, обращение взыскания 
по иску к РФ на имущество коммерческих 
банков может быть оспорено»,— добавля-
ет партнер компании «НАФКО-Консультан-
ты» Ирина Мостовая. «Обратить взыскание 
по долгу государства на имущество другого 
лица можно лишь в случае, если лицо явля-
ется эманацией государства, то есть неким 
субъектом, не имеющим собственного на-
полнения, за которым стоит государство»,— 
заключает господин Панич.

В Минюсте, который являлся ответчи-
ком по «крымскому» иску, комментировать 
арест имущества российских банков по дол-
гам РФ не стали. Там уточнили 

”
Ъ“, что Рос-

сия не признает решение Гаагского арби-
тража, вынесенное по данному иску, «в свя-
зи с отсутствием юрисдикции» у суда на его 
рассмотрение. «Данное решение обжалова-
но РФ в апелляционном суде Гааги»,— отме-
тили в министерстве.

Ксения Дементьева,  
Анна Занина

Минтранс готовит пересмотр правил 
перевозки по железной дороге ско-
ропортящихся грузов. Может исчез-
нуть необходимость возить ряд про-
дуктов только в дорогостоящих реф-
рижераторных емкостях, в том числе 
алкоголь, соки, кондитерские изде-
лия и так далее. Тип вагона сможет вы-
брать сам грузоотправитель в зависи-
мости от того, как легче обеспечить со-
хранность продукта. В ОАО РЖД над-
еются, что так компании удастся вер-
нуть грузы, которые из-за сложных 
правил ушли на автотранспорт. В пи-
щепроме изменения приветствуют, 
но предупреждают, что для устранения 
сложностей на железной дороге этого 
недостаточно.

На прошлой неделе завершилось общест-
венное обсуждение проекта приказа Мин-
транса о новых правилах перевозок ско-
ропортящихся грузов по железной дороге. 
Основное новшество — разделение грузов 
на те, которые обязательно возить рефриже-
раторным подвижным составом, и те, кото-
рые можно возить другими типами вагонов, 
ориентируясь на обеспечение их сохран-
ности. Грузоотправитель в последнем слу-
чае сам выберет тип вагона. Рефрижераторы 
остались обязательными для мяса, рыбы, 
яиц, молока, некоторых овощей и фруктов, 
мороженого и ряда других грузов. На усмо-
трение грузоотправителя передан выбор ва-
гона для пива, вина, шампанского и другого 
спиртного, соков, минеральной воды, кон-
сервов, нескольких видов овощей, грибов, 
фруктов и ягод и т. д.

Как объясняет Минтранс в пояснитель-
ной записке, действующие нормы приня-

ты в 2003 году, но с тех пор изменились взаи-
моотношения между участниками перевоз-
ки, улучшилась упаковка, стало возможным 
осуществлять перевозку ряда грузов «без осо-
бых условий». В ОАО РЖД 

”
Ъ“ пояснили, что 

перевозчик (сама монополия) теперь не име-
ет своих вагонов и контейнеров, вступили 
в действие техрегламенты ЕАЭС, определя-
ющие принципы работы со скоропортом. 
Сейчас именно перевозчик определяет пере-
чень, предельные сроки и условия транспор-
тировки скоропорта, но «без информации 
о технических характеристиках и особен-
ностях конкретных вагонов и контейнеров 
универсальные правила создают трудности 
для операторов и грузоотправителей». «В ре-
зультате часть скоропортящихся грузов пе-
решла на автотранспорт»,— говорят в моно-
полии. Новый документ существенно упро-

щает организацию железнодорожных пере-
возок скоропорта, добавляют в ОАО РЖД.

В Минтрансе согласны, что новый нор-
матив привлечет новые грузы на железную 
дорогу за счет снятия административных 
барьеров. Как подчеркивают в министерст-
ве, особенно важно то, что по новым прави-
лам рыбу, мясо, ряд других продуктов надо 
возить строго в рефконтейнерах: ранее, ког-
да четкого норматива не было, их часто от-
правляли в термосах (не охлаждают груз, 
только удерживают температуру). Но при из-
менении наружной температуры грузы мо-
гли портиться либо терять вид и качество, 
теперь такую перевозку для этих продуктов 
предложено запретить.

Ставки на предоставление рефриже-
раторных секций в два-три раза, а термо-
сов — на 40–50% выше, чем на крытые ва-

гоны, несмотря на рост ставок на послед-
ние летом до 1,5 тыс. руб. без НДС, говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «Архаичность нормативной базы пре-
пятствует перевозкам некоторых типов гру-
зов по железной дороге, например, в зим-
ний и летний период»,— говорит эксперт. 
Наиболее заметно, полагает он, актуализа-
ция правил скажется на транспортировке 
пива и безалкогольных напитков — переток 
таких грузов на железную дорогу может со-
ставить более 1 млн тонн,— консервов (бо-
лее 400 тыс. тонн), овощей и фруктов (более 
1 млн тонн). Для них сейчас действуют более 
жесткие условия, в том числе различающие-
ся для внутренних и международных пере-
возок, говорит эксперт.

Производители пищевых продуктов от-
мечают, что одними этими изменениями 
сложности во взаимодействии с железной 
дорогой не устраняются. «В отличие от авто-
мобильных поставок, где тарифы могут ва-
рьироваться не только в зависимости от фун-
даментальных факторов, но и от конъюнкту-
ры, у железной дороги есть неоспоримые 
преимущества, например, регулярность, 
надежность и предсказуемость поставок,— 
говорит директор по логистике по РФ 

”
Co-

ca-Cola HBC Россия“ (один из крупнейших 
в России производителей соков) Илья Елец-
ких.— Но сложности возникают, если у от-
правителя, грузополучателя или обоих нет 
собственной железнодорожной инфра-
структуры и подъездных путей. Тогда им не-
обходимо производить погрузку и разгрузку 
на участках третьих сторон и перевозить гру-
зы до финального пункта автотранспортом». 
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С ОАО РЖД снимают порчу
В рефрижераторах станет меньше скоропортящихся продуктов

«Почте России» помогут с логистикой
ФГУП создаст СП с ВТБ и «Магнитом»

ВТБ и «Почта России» вложат 20,4 млрд 
руб. в создание 38 логистических цен-
тров в РФ. Экспертизой их совместно-
му предприятию «Национальные логи-
стические технологии» (НЛТ) поможет 
второй по обороту в России продукто-
вый ритейлер «Магнит», крупнейшим 
акционером которого является гос-
банк. В перспективе 5–8 лет «Почта Рос-
сии» сможет довести свою долю в про-
екте до 100%. 

Договор о создании НЛТ группа ВТБ 
и ФГУП «Почта России» заключили в среду 
в рамках Восточного экономического фору-
ма. Проект предусматривает строительство 
38 логистических центров общей площадью 
более 400 тыс. кв. м для обслуживания участ-
ников рынка дистанционной торговли, со-
общили стороны. ВТБ и ФГУП вложат в ком-
панию, которой будут владеть на паритетной 
основе, по 10,19 млрд руб. в течение трех лет. 
Семь хабов будет создано в Москве, Санкт-
Петербурге, Казани, Екатеринбурге, Ростове-
на-Дону, Новосибирске и Хабаровске. Десять 

терминалов построят в городах с населени-
ем более 1 млн человек, 21 центр — в городах 
и областях с населением более 500 тыс. че-
ловек. По данным гендиректора «Почты Рос-
сии» Николая Подгузова, в 2017 году ФГУП 
обработал 365 млн почтовых отправлений 
с товарными вложениями. В 2018 году пока-
затель вырастет примерно на 25%, прогно-
зирует он. За счет роста e-commerce доходы 
посылочного бизнеса «Почты России» в 2023 
году должны достичь 122 млрд руб. 

В создаваемой компании «Почта Рос-
сии» получит 50% минуc одну акцию, следу-
ет из письма вице-премьера Максима Аки-
мова от 10 сентября в адрес Минкомсвязи 
и Росимущества (копия письма есть у 

”
Ъ“). 

Остальное будет у ВТБ и ООО «Сельта» — до-
черней структуры второго по обороту продо-
вольственного ритейлера «Магнит», 17,82% 
которого владеет ВТБ. По данным источ-
ника 

”
Ъ“, знакомого с условиями соглаше-

ния, «Сельта» получит две акции НЛТ. Таким 
образом, и у ВТБ, и у «Почты России» будет 
в СП по 50% минус одна акция. Начальник 

управления торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом финанс» Ге-
оргий Ващенко напоминает, что в Почта-
банке — другом совместном проекте парт-
неров — их паритет точно такой же: две ак-
ции достались предправления Почта-банка 
Дмитрию Руденко. 

Участие «Магнита» в капитале НЛТ в ВТБ 
объяснили тем, что ритейлер должен обеспе-
чить дополнительную экспертную поддер-
жку проекту. Финансовых обязательств у ри-
тейлера нет, уточнили там. У «Почты России» 
и «Магнита» уже есть партнерство: в июне 
они открыли 12 точек продаж в отделениях 
ФГУПа, также ими планируется развитие до-
ставки продуктов на дом. 

Как сказано в письме господина Аки-
мова, у «Почты России» будет право увели-
чить долю в НЛТ до 100%. Этот опцион, знает 
источник 

”
Ъ“, может быть реализован в те-

чение 5–8 лет. По мнению старшего анали-
тика «Атона» Виктора Димы, планируемый 
горизонт выхода логичен: средний срок воз-
врата инвестиций в логистических проек-

тах находится в диапазоне 5–10 лет. В ВТБ го-
ворят, что заинтересованы в долгосрочном 
участии в НЛТ.

Президент Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) Артем Соколов считает, 
что НЛТ создается под развитие трансгранич-
ной интернет-торговли, прежде всего из Ки-
тая. По прогнозам АКИТ, в 2018 году объем 
онлайн-торговли достигнет 1,25 трлн руб., 
на импортные посылки будет приходиться 
470 млрд руб. Китай занимает 91% импорта 
в натуральном выражении и 53% — в день-
гах, следует из презентации АКИТ. В «AliEx-
press Россия» считают, что такие проекты мо-
гут существенно влиять на развитие рынка 
электронной коммерции, улучшение доступ-
ности товаров для покупателей в отдаленных 
регионах, а также будут способствовать выхо-
ду в онлайн малого и среднего бизнеса.

В «Почте России» и «Магните» не ответи-
ли на вопросы 

”
Ъ“. Получить комментарий 

представителя Максима Акимова не удалось.
Анатолий Костырев,  
Олег Трутнев  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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За последние два дня рубль час
тично отыграл падение минув
шей недели — курс доллара опу
стился ниже 69 руб./$, евро — 
до 80 руб./€. Заклинания чинов
ников, а также отказ Минфина 
от заимствований на внутрен
нем рынке несколько успокои
ли инвесторов, а обновившая 
локальные максимумы нефть 
оказала дополнительную под
держку российской валюте. Од
нако риски роста курса доллара 
в краткосрочной перспективе 
попрежнему превалируют.

С самого начала биржевых торгов 
в среду курс доллара уверенно по-
шел вниз. Во второй половине дня 
он опустился ниже уровня 69 руб./$, 
а незадолго до закрытия основной 
сессии на Московской бирже он до-
стиг отметки 68,65 руб./$ — мини-
мального значения с 6 сентября. За 
последние два дня рубль фактически 
отыграл большую часть падения на-
чала месяца, доллар потерял в цене 
почти 2 руб. Курс евро также откаты-
вался от локальных максимумов. В 
ходе торгов он опускался до отметки 
79,92 руб./€. Однако основная сессия 
закрылась с результатом 80,02 руб./€, 
то есть от локального пика, достиг-
нутого в понедельник, курс опустил-
ся на 1,9 руб.

Стремительное ослабление рубля 
в начале сентября во многом опреде-
лялся локальными, но крупными по-
купками валюты. Не исключено, что 
иностранные инвесторы выходили 
из российских гособлигаций и кон-
вертировали получаемые рубли. Тем 
не менее информационный фон оста-
вался прежним, хотя и не в пользу 
российского рынка из-за явно санк-
ционной направленности. Однако це-
ны на нефть оставались на высоком 
уровне — фактически вблизи макси-
мумов с ноября 2014 года, когда курс 
доллара был на уровне 50 руб./$.

Участники рынка указывают, что 
угрозы расширения антироссийских 
санкций, в том числе в отношении 
госдолга, заставляли некоторых инве-
сторов закрывать позиции на россий-
ском рынке и выводить свои средства. 
Однако, как отмечает руководитель 
центра макроэкономического анали-
за Альфа-банка Наталия Орлова, «при-
сутствие нерезидентов на российских 
рынках не слишком велико, и этот от-
ток иссякает». По мнению главного 
аналитика Промсвязьбанка Михаила 
Поддубского, основной причиной 
укрепления рубля и рынка ОФЗ в по-
следние две торговые сессии является 
«значительная перепроданность рос-
сийских активов, сформированная к 
началу недели». Главный экономист 
РФПИ Дмитрий Полевой считает, что 
необходимым условием для коррек-
ции стали стабилизация других валют 
развивающихся стран и их рост, а так-
же повышение цен на нефть до $80 за 
баррель. По данным агентства Reu-
ters, котировки фьючерсов на нефть 
Brent достигали отметки $80,13 за бар-
рель, а российская нефть Urals подо-
рожала до $79 за баррель (см. матери-
ал на этой странице). Как отмечает го-
сподин Полевой, в настоящее время 
рубль «в меньшей степени реагирует 
на нефть, однако после приостановки 
операций ЦБ на рынке фактор высо-
ких цен на нефть будет оказывать ру-
блю все большую поддержку».

С начала недели чиновники в один 
голос убеждали инвесторов в фунда-
ментальной недооцененности рубля. 
По словам Михаила Поддубского, при 
текущих ценах на нефть и двойном 
профиците (по счету текущих опера-
ций и бюджету) рубль действительно 
выглядит значительно недооценен-
ным. По оценке Наталии Орловой, 
интервал фундаментально обосно-
ванного курса на этот и следующие 
два года составляет 60–70 руб./$. При 
этом, по оценке господина Полевого, 
в настоящее время российская валю-
та недооценена на 7–12%, в том числе 
из-за сохраняющихся внешних угроз. 
Причем Минфин помог российской 
валюте и действием, отменив очеред-
ной аукцион по ОФЗ, фактически да-
вая понять, что не нуждается в при-
влечении средств. Аналогично реаги-
ровали инвесторы и в конце августа, 
когда ЦБ объявил о прекращении по-
купки валюты в интересах Минфина 
(см. 

”
Ъ“ от 25 августа). Однако, как счи-

тает господин Поддубский, в краткос-
рочной перспективе риски роста кур-
са доллара по-прежнему могут прева-
лировать. По его словам, «новый ра-
унд публичных слушаний в профиль-
ных комитетах Сената США по вопро-
су ужесточения санкционного давле-
ния и сохранение напряженности во-
круг Сирии способны напомнить о 
себе в ближайшее время».

Дмитрий Ладыгин

Чиновники выступили за рубль
Курс поддержали словесными интервенциями

ЦБ временно отказался от идеи 
обязать банки в полном объеме 
вычитать из капитала вложе
ния в акции финансовых орга
низаций. Банки убедили регу
лятора, что введение такого 
подхода сократит их капитал 
и вызовет трудности с соблю
дением обязательных норма
тивов и затормозит кредитова
ние экономики. К тому же эта 
мера негативно сказалась бы 
на ликвидности торгующихся 
на рынке бумаг банков. Впро
чем, ЦБ может вернуться к это
му вопросу вновь через какое
то время.

Информация о том, что Банк Рос-
сии решил отложить внедрение нор-
мы, предусматривающей вычет из 
капитала банков вложений в акции 
финансовых организаций в полном 
объеме, размещена на сайте регуля-
тора (комментарий ЦБ к замечаниям 
на проект изменений в положение 
395-П). Сейчас это положение разде-
ляет такие вложения банков на су-
щественные (более 10% уставного ка-
питала финансовой организации) и 
несущественные (менее 10%). Банки 
вычитают из источников базового 
капитала существенные вложения 
полностью, а несущественные лишь 
частично. ЦБ хотел отменить это раз-
деление и вычитать из капитала лю-
бые вложения в полном объеме.

Однако против этого выступили 
15 банков и организаций. Так, Сбер-
банк подсчитал, что реализация 
идеи ЦБ приведет к снижению нор-
мативов достаточности капитала в 
среднем на 0,36–0,38 п. п. по банков-
ской системе (0,19–0,21 п. п. на кон-
солидированной основе), а у Сбер-
банка — на 0,8–0,92 п. п. (0,1–
0,12 п. п. по группе). ВТБ указал, что 
если он должен будет вычитать из ка-
питала вложения в акции финансо-
вых организаций (в основном в бу-
маги своих «дочек») в полном объе-
ме, то капитал банка сократится бо-
лее чем на 100 млрд руб. Это приве-
дет к несоблюдению надбавок к нор-

мативам достаточности капитала, 
сокращению кредитования эконо-
мики, а также сокращению диви-
дендных выплат в пользу государст-
ва. Газпромбанк отметил, что с высо-
кой вероятностью может нарушить 
норматив максимального размера 
риска на группу «Газпром» (Н6), а так-
же норматив использования капита-
ла банка для приобретения акций 
других юрлиц (Н12). Банк «Откры-
тие» заявил, что его норматив доста-
точности капитала Н1 снизится на 
2 п. п., что эквивалентно снижению 
роста кредитного портфеля на 

230 млрд руб. Банк также рискует на-
рушить нормативы Н6, Н12 и Н25 
(норматив максимального размера 
риска на связанное с банком лицо).

Идея регулятора скажется и на 
организованных торгах, отмечает 
СРО «Национальная финансовая ас-
социация» (НФА). Сейчас банки по-
купают свободно обращающиеся ак-
ции других банков, но размер этих 
вложений незначителен по сравне-
нию с капиталом эмитента. Измене-
ния обяжут банки в случае покупки 
таких акций уменьшать капитал на 
величину вложений. Такой подход, 
по мнению СРО, «приведет к отказу 
банков к включению данного вида 

акций в свои торговые позиции, что 
окажет негативное влияние на стои-
мость акций финансовых организа-
ций, повысит волатильность и сни-
зит ликвидность данных бумаг». 

Почти все банки отметили, что 
предложение ЦБ жестче, чем реко-
мендации Базеля III. Таким образом, 
ЦБ ставит российские банки в менее 
выгодные условия по сравнению с 
иностранными и тормозит рост кре-
дитования экономики. СРО НФА 
также отмечает, что ЦБ никак не обо-
сновывает необходимость введения 
этой нормы. В июле зампред ЦБ Ва-
силий Поздышев в интервью «Ин-
терфаксу» отмечал, что регулятор 
желает снизить эффект «задвоения 
капитала», когда банки ограничива-
ют свои вложения в различные фи-
нансовые организации на уровне 
менее 10%, но объем этих вложений 
тем не менее существенен. «Можно 
представить себе ситуацию, что 
банк имеет вложения в капитал фи-
нансовой компании на уровне ме-
нее 10%, но контролирует ее через 
третьих лиц, которые также прямо 
не связаны с банком, соответствен-
но, для банка это несущественные 
вложения и вычитать их из капита-
ла в полном объеме не надо»,— при-
водит пример ведущий методолог 
«Эксперта РА» Юрий Беликов.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в ЦБ, 

регулятор не отказался от реализа-
ции своей идеи полностью. ЦБ будет 
искать вариант, который будет поси-
лен для банков с точки зрения фи-
нансовой нагрузки. «Более актив-
ный переход ЦБ от надзора на соло-
основе к консолидированному над-
зору, о котором давно заявляется, ча-
стично снял бы остроту конкретно 
этой проблемы,— говорит старший 
кредитный специалист московско-
го филиала Moody’s Ольга Ульяно-
ва.— Поскольку на групповой осно-
ве возможности регулятивного ар-
битража между отдельными участ-
никами банковской группы сущест-
венно снижаются».

Виталий Солдатских

Банкиры защитили капитал  
от регулятора
ЦБ отказался от ужесточения требований  
к вложениям в финорганизации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

15 банков  
и организаций 
выступили  
против идеи ЦБ  
вычитать  
любые вложения  
в финансовые  
организации  
из капитала  
в полном объеме

Котировки срочных контрактов на по-
ставку нефти Brent в среду превысили 
$80 за баррель. В ходе торгов на ICE 
они достигали отметки $80,13 за бар-
рель — максимума с мая этого года. 
За день стоимость средиземноморской 
нефти прибавила почти 1,3%, за четы-
ре дня уверенного роста нефть подоро-
жала на 4,75%. По данным агентства 
Reuters, котировки Brent на спот-рынке 
достигали отметки 79,5 за баррель, так-
же четырехмесячного максимума. Стои-
мость российской нефти Urals в ходе 
торгов превышала $79 за баррель. По-
водов для игры на повышение было до-
статочно. По данным агентства Reuters 
со ссылкой на Управление энергетиче-
ской информации (EIA), запасы нефти 
в США на прошлой неделе снизились на 
5,3 млн баррелей — до 396,19 млн бар-
релей. При этом аналитики ожидали 
снижения запасов всего на 0,8 млн бар-

релей. Ранее агентство повысило про-
гноз средней цены нефти марки Brent 
в 2018 году на 1,5%, до $72,84 за бар-
рель. На 2019 год EIA повысило прогноз 
на 4,4%, до $73,68 за баррель. Как пе-
редает агентство «Интерфакс», ОПЕК 
понизила прогноз роста суточного спро-
са на нефть в 2018 году на 20 тыс. бар-
релей — до 1,62 млн баррелей. Таким 

образом, спрос на нефть в мире в 2018 
году будет на уровне 98,82 млн барре-
лей. Одновременно картель понизил 
прогноз роста спроса на нефть и в 2019 
году — до 1,41 млн баррелей в сутки. 
Таким образом, среднегодовой суточ-
ный спрос на нефть в 2019 году мо-
жет составить 100,23 млн баррелей. 
Дмитрий Михайлович

НЕФТИ НЕ ХВАТИЛО ЗАПАСОВ
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КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ НА ЕВРОПЕЙСКОМ РЫНКЕ ($/БАРРЕЛЬ)
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КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2018 ГОДУ    
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

НОВАТЭК и «Росатом» согласи
лись совместно развивать ледо
колы на сжиженном газе, а так
же суда портового флота и обслу
живания. До конца года рабочая 
группа компаний должна при
нять решение по созданию СП, 
а также о финансировании про
ектов. При этом уже в 2023 году 
следующему проекту «Арктик 
СПГ» НОВАТЭКа также потребу
ются четыре буксира и один пор
товый ледокол. Источники 

”
Ъ“ 

на рынке отмечают, что основ
ные претенденты на заказы — 
«ленинградский кластер» Объе
диненной судостроительной кор
порации (ОСК) и не достроенная 
еще верфь «Звезда» «Роснефти», 
но сроки строительства судов 
им будет выдержать непросто.

НОВАТЭК и «Росатом» будут совмес-
тно развивать ледокольный флот на 
сжиженном газе. Соглашение о наме-
рениях по созданию СП на Восточном 
экономическом форуме 12 сентября 
подписали главы компаний Леонид 
Михельсон и Алексей Лихачев. Сторо-
ны договорились о сотрудничестве в 
разработке, финансировании и реа-
лизации проекта по созданию флота 
СПГ-ледоколов, судов портового флота 
и снабжения. «У НОВАТЭКа есть 
успешный опыт работы с 

”
Росатомом“ 

по обеспечению ледокольной провод-
ки газовозов проекта 

”
Ямал СПГ“»,— 

отметил господин Михельсон. После 
ввода «Ямал СПГ» НОВАТЭК стал круп-
нейшим грузоотправителем на Сев-
морпути, сейчас в основном проводку 
судов здесь ведут атомные ледоколы 
входящего в госкорпорацию ФГУП 
«Атомфлот». Но в «Росатоме» о соглаше-
нии официально не объявили и до-
полнительных пояснений не дали.

Как пояснил зампред правления 
НОВАТЭКа Лев Феодосьев, по резуль-
татам соглашения будет создана рабо-
чая группа и до конца года приняты 
решения. «Мы также должны будем 
обсудить формы сотрудничества и 
финансирования»,— пояснил он, до-
бавив, что будет оцениваться серия до 
четырех ледоколов.

Об идее «Атомфлота» построить 
четыре СПГ-ледокола по 40 МВт для 
работы в Карском море и канале пор-
та Сабетта («Ямал СПГ») стало извест-
но год назад (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября 

2017 года). Но в мае на ПМЭФ-2018 
Леонид Михельсон не исключил, что 
НОВАТЭК будет самостоятельно стро-
ить такой флот. В июне «Атомфлот» 
заказал у финской Aker Arctic 
Technology разработку тендерного 
проекта СПГ-ледоколов, а в начале 
сентября стало известно, что есть воз-
можность увеличения их мощности 
до 45 МВт (см. 

”
Ъ“ от 13 июня и 3 сен-

тября). Источники 
”
Ъ“ оценивали 

стоимость судна в €250 млн.
Эксперты и источники 

”
Ъ“ отмеча-

ли, что в рамках выбранного НОВАТ-
ЭКом курса на сокращение транс-
портно-логистических издержек не-
обходимо просчитать выгоду и риски 
двух вариантов — строить ледоколы 
самостоятельно, не имея компетен-
ций в управлении флотом, или в рам-
ках сервисного контракта платить 
«Атомфлоту» за обслуживание судов и 
кредит, взятый на строительство. Вто-
рая схема действует в проекте «Пор-
тофлот» с 2014 года: «Атомфлот» и 

«Ямал СПГ» заключили договор на 
оказание комплекса услуг четырех 
буксиров и портового ледокола до 
конца 2040 года с возможностью его 
продления еще на десять лет. Анало-
гичный портовый флот потребуется 
НОВАТЭКу и для следующего проекта 
«Арктик СПГ».

Основным претендентом на строи-
тельство СПГ-ледоколов «Атомфлота» 
источники 

”
Ъ“ называли входящий в 

ОСК Выборгский судостроительный 
завод (ВСЗ) в кооперации с финской 
Arctech Helsinki Shipyard. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ также не исключали, что за-

прос на коммерческое предложение 
может получить и строящаяся в При-
морье «суперверфь» «Звезда» (управля-
ется консорциумом «Роснефти», 
«Роснефтегаза» и Газпромбанка). Днем 
ранее Леонид Михельсон рассказал, 
что весной «Звезда» в ответ на запрос 
«Атомфлота» на возможность разме-
щения заказа на четыре буксира и 
портового ледокола сообщила, что 
сможет построить ледокол не раньше 
2027–2028 года. «Нас это не устраива-
ет»,— отметил глава НОВАТЭКа. Но 
неделю назад «Звезда» уведомила «Ро-
сатом», что отзывает письмо и готовит 
другое предложение, уточнил госпо-
дин Михельсон. «Мы его ждем, будем 
рассматривать»,— добавил он.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, 

что возможности построить СПГ-ледо-
колы сегодня есть либо на «ленин-
градском кластере» ОСК в Петербурге, 
либо на «Звезде», но основные вопро-
сы — сроки и цена. Следует учиты-
вать загруженность предприятий 
корпорации, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

ВСЗ загружен рыболовными судами, 
а Arctech Helsinki в нездоровом фи-
нансовом состоянии, поэтому рань-
ше 2023 года поставка этих ледоколов 
с верфей ОСК вряд ли возможна. Раз-
мещение заказа на «Звезде» напря-
мую зависит от темпов строительства 
самой верфи, пилотная загрузка пред-
приятия не предполагает сдачу до-
полнительных судов ранее 2025 года, 
заключает источник 

”
Ъ“.

Анастасия Веденеева,  
Владивосток

Севморпуть на сжиженной тяге
НОВАТЭК и «Росатом» согласились на СП  
для газовых ледоколов

Как стало известно 
”
Ъ“, Мин

промторг по просьбе властей 
Карелии вводит точечные 
 меры поддержки входящего 
в «Росатом» «Петрозаводскма
ша», столкнувшегося с недозаг
рузкой мощностей. Министер
ство предложило ввести новые 
нормы по локализации в РФ 
 чугунного литья для ветрогене
рации и станков. Станкопром, 
 говорят эксперты, до сих пор 
заказывал станины в Индии 
и Китае — изза дешевизны 
илучшего качества.

Минпромторг хочет ужесточить 
требования постановления прави-
тельства №719 от 2015 года для 
станкостроения и ветрогенерации 
(поправки размещены на regula-
tion.gov.ru). В документе описаны 
технологические операции, соот-
ветствие которым дает машино-
строителям право на признание 
продукции российской, что важно 
для доступа к госзакупкам и господ-
держке. Поправки с 2018, 2019 и 
2020 годов увеличивают число опе-
раций (в РФ или в странах—членах 
Таможенного союза), в первую оче-
редь речь идет о локализации чу-
гунных отливок.

Изменения подготовлены по по-
ручению правительства прорабо-
тать стимулирование потребления 
отечественного чугунного литья, 
сказали 

”
Ъ“ в Минпромторге. Источ-

ник 
”
Ъ“ на рынке говорит, что изме-

нения инициировал «Петрозавод-
скмаш» (ПЗМ, входит в «Росатом») 
для загрузки литейного производст-
ва, а к вице-премьеру Дмитрию Ко-
заку с этим обратились власти Каре-
лии. Представитель господина Коза-
ка подтвердил 

”
Ъ“ факт обращения 

и направление поручения Минпро-
мторгу. В июне власти Карелии со-
общали, что на встрече Дмитрия Ко-
зака с губернатором региона Арту-
ром Парфенчиковым был поднят 

вопрос литейного производства на 
ПЗМ. Глава региона пояснял, что 
ПЗМ — единственное в РФ предпри-
ятие по выпуску чугунных отливок 
весом более 100 тонн, но эти мощ-
ности (60,5 тыс. тонн в год) загруже-
ны только на 15%. В сообщении го-
ворилось, что завод может выпу-
скать и продукцию для ветроэлек-
тростанций (ВЭС).

• «Росатом» купил ПЗМ в 2010 году 
и собирался создать там производ
ство реакторного оборудования 
для конкуренции «Ижорским заво
дам» ОМЗ. Но уже в 2012 году гос
корпорация получила контроль 
над волгодонским «Атоммашем», 
мощностей которого хватает 
для атомной программы. На ПЗМ 
было решено оставить производст
во неатомной тематики, но в пол
ной мере обеспечить завод заказами 
не удалось.
В «Атомэнергомаше» (машино-

строительный дивизион «Росато-
ма») 

”
Ъ“ сказали, что продукция ли-

тейных предприятий сегодня не 
учитывается в локализации продук-
ции, в том числе в станкопроме. По-
правки «стимулируют применение 
отечественного литья», говорят в 
компании, отмечая, что с другими 
игроками участвуют в разработке 
мер по развитию отрасли.

Артур Парфенчиков просил из-
менить и правила квалификации 
зеленой генерации, что позволило 
бы ПЗМ получать заказы для ВЭС, 
сообщала администрация Карелии. 
Требования по локализации для 
ВЭС достаточно жесткие: инвесто-
ры должны нарастить ее до 65% к 
2024 году, иначе станции будут по-
лучать меньше денег. Уровень лока-
лизации определяет Минпромторг, 
в РФ должны производиться лопас-
ти, вал привода и т. д. Кроме того, 
«Новавинд» (структура «Росатома» 
по ВЭС) собиралась заключить спе-
цинвестконтракт с Минпромтор-

гом. В компании признали, что в 
проекте контракта есть указание на 
поэтапную локализацию.

Глава ассоциации «Станкоин-
струмент» Георгий Самодуров назы-
вает изменения «в теории неплохи-
ми», но говорит о необходимости их 
внедрения не в столь короткие сро-
ки. «Это нужно делать поэтапно, по 
мере готовности литейщиков,— 
считает он.— Также важно соответ-
ствовать запросу по качеству, что в 
один момент также нереализуемо». 
Глава совета директоров группы 
«Стан» Максим Гущин сказал 

”
Ъ“, 

что поправки приведут к дальней-
шему росту доли произведенного в 
РФ оборудования на внутреннем и 
внешнем рынках. По его словам, 
требование использования отечест-
венных отливок может способство-
вать снижению доли импортных 
аналогов российских станков в 
стране и стимулировать развитие 
литейного производства. Средняя 
ежегодная потребность заводов 
«Стана» в литье — более 2 тыс. тонн, 
говорит он, но больший объем отли-
вок производится на заводе группы 
в Стерлитамаке.

Партнер SBS Consulting Олег Су-
тырин замечает, что станкостроите-
ли ранее заказывали станины в Ки-
тае или Индии, обосновывая это 
лучшей ценой и более высоким ка-
чеством, Минпромторг переориен-
тирует их на производителей в Рос-
сии. Это снизит зависимость от ва-
лютных колебаний и улучшит каче-
ство, в частности, за счет серийно-
сти, считает эксперт. При заинтере-
сованности производителей стан-
ков, по его мнению, можно за пол-
года отладить технологии литья по-
ставщиков РФ.

Ольга Никитина,  
Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто;  
Алексей Смирнов,  
Петрозаводск

Карелии отольется льгота
Минпромторг поддержит чугунный завод «Росатома»

Все это усложняет и делает процесс 
более дорогим и отчасти лишает же-
лезную дорогу преимуществ, говорит 
господин Елецкий. Однако, добавля-
ет он, если изменения упростят про-
цесс перевозки тарированных грузов 
и позволят расширить географию ди-
стрибуции, а также получить тариф-
ные преференции, то компания будет 
рассматривать перераспределение 
больших объемов грузоперевозок в 
пользу железной дороги.

Исполнительный директор Ассо-
циации предприятий кондитерской 
промышленности «Асконд» (входят 
Mars, Nestle и другие) Вячеслав Лаш-
манкин говорит, что пока железнодо-
рожные перевозки занимают «едини-
цы процентов» в транспортировке 

кондитерских изделий: рефконтейне-
ров не хватает и перевозка ими очень 
накладна. Перевозка груза рефкон-
тейнером из Москвы в Китай пример-
но в 3–3,5 раза дороже перевозки в 
обычном контейнере при одинако-
вой компенсации, рассказывает он. 
При этом, продолжает господин Лаш-
манкин, многие категории экспорта 
кондитерской продукции (сахари-
стые изделия, сушки, печенье и пр.) 
возят в обычных контейнерах, а пере-
возка шоколадных изделий даже при 
наличии разрешений без рефрижера-
торов может быть затруднительна. По 
мнению Вячеслава Лашманкина, важ-
нее расширить парк рефконтейнеров 
и сделать их использование экономи-
чески оправданным. Но и смягчение 
правил даст больше простора для ма-
невра участникам рынка, добавил он.

Как говорит вице-президент по 
логистике, планированию и клиент-
скому сервису региона Восточная 
Европа пивоваренной компании 
«Балтика» Андрей Назаров, в отдель-
ных регионах (например, в Сибири 
и на Дальнем Востоке) доля доставки 
продукции «Балтики» по железной 
дороге — до 50%, в среднем же по 
стране — около 20%. «При выборе 
способа доставки мы обращаем вни-
мание на сроки и стоимость,— гово-
рит он. — Если обновленные прави-
ла упросят процедуру оформления 
документации и смогут ускорить до-
ставку, мы, вероятно, рассмотрим 
возможность увеличения отправок 
железной дорогой».

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев,  
Олег Трутнев

С ОАО РЖД снимают порчу

Добыча на крупнейшем в Европе 
месторождении Гронинген будет сни-
жена до 19,4 млрд с 24 млрд кубоме-
тров. Все это, как и высокие цены на 
сжиженный газ в Азии, способствует 
тому, что рынок газа в Европе зимой 
будет «сложным», говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“ среди европейских трейдеров: 

«Надежда только на гибкие объемы 
от 

”
Газпрома“ или с 

”
Ямал СПГ“ НО-

ВАТЭКа — проект запускается рань-
ше срока, поэтому часть объемов уй-
дет на спот». С начала августа спото-
вые цены на хабе TTF выросли на 
32%, до $350 за тысячу кубометров.

Но ответ на вопрос, сможет ли «Газ-
пром» предоставить рынку эту допол-
нительную гибкость, кажется уже не 
столь очевидным. После резкого па-
дения добычи компании в 2014–2015 
годах на рынке сложилось мнение, 
что «Газпром» сможет покрыть самые 
резкие всплески спроса. В феврале 
член правления компании Всеволод 
Черепанов оценивал резерв мощно-
стей в добыче в 80 млрд кубометров 
сверх планового задания (476 млрд 
кубометров). Но в августе—сентябре 
в экспорте наблюдались флуктуации: 
4–8 сентября поставки через Слова-

кию падали до 107 млн кубометров в 
сутки (на 22% к среднему уровню ав-
густа), по газопроводу Ямал—Европа 
снижение составляло 5%. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке связывали это с ре-

монтами на промыслах на фоне пла-
новой закачки в ПХГ в России. Этой 
осенью «Газпром» планирует частич-
но запустить третий газовый промы-
сел на Бованенково мощностью 
30 млрд кубометров, что должно 
упростить прохождение зимних пи-
ков. А в 2019 году начнется отложен-
ная разработка Харасавейского ме-
сторождения на Ямале.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка полагает, что у «Газпрома» не 
будет сложностей с наращиванием 

поставок, помимо технологиче-
ских: «Свободные мощности в добы-
че уже построены, а ее себестои-
мость очень низкая». Влияние роста 
поставок на показатели компании 
будет зависеть от того, на сколько 
вырастет экспорт, поскольку рента-
бельность внутреннего рынка оста-
ется низкой. Аналитик сомневается, 
что «Газпром» решит сдерживать до-
бычу, чтобы сэкономить на НДПИ, 
который в сентябре—октябре вырос 
почти на 47%: «Минфин хочет за-
брать через НДПИ дополнительно 
72 млрд руб., и даже если сэконо-
мить 10% от этой суммы, по меркам 

”
Газпрома“ это ничто».

Юрий Барсуков

Испытание на мощность
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Мы бы тогда имели  
три ЛК-60, три «Лидера» 

для тяжелой части 
Арктики, и можно было бы 
сделать вспомогательные 

ледоколы на СПГ,  
чтобы закрывать ими 

Карское и Чукотское моря
— Вячеслав Рукша,

тогда гендиректор «Атомфлота»,  
о планах по развитию ледокольного флота, 

в интервью 
”
Ъ“ 29 сентября 2017 года
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Участники рынка заметили коле-
бания продаж iPhone, но их данные 
разнятся. По оценке одного из ре-
селлеров Apple, в его сети продажи 
iPhone X с апреля по август сократи-
лись на 11%, iPhone 8 — на 38%. «На-
ши цифры не совпадают с оценкой 

”
Атол“, видимо, в силу того что в 

выборку вошли компании с раз-
ным подходом к продажам электро-
ники»,— сообщила представитель 
Ozon.ru Мария Заикина. «Колеба-

ния в продажах флагманов в авгу-
сте относительно весенних месяцев 
вполне логичны: обычно Apple пре-
зентует новинки в сентябре, после 
чего стартуют их продажи на раз-
ных рынках. Следовательно, в кон-
це лета многие клиенты выжидают: 
они либо планируют покупку но-
вых моделей после презентации, 
либо рассчитывают на снижение 
цен на текущие топовые модели по-
сле выхода новинок»,— объясняет 
она. Это ежегодный тренд перед по-
явлением новинки, соглашается 
представитель re:Store Людмила Се-
мушина. «Что касается iPhone 8, то в 
апреле был старт продаж iPhone 8 
Product Red, который подтолкнул 
продажи в этом месяце, поэтому па-
дение на этом фоне логично»,— 
считает она.

В розничной сети МТС продажи 
смартфонов Apple с апреля по август 
2018 года не только не падают, а нао-
борот, продолжают расти, утверждает 
представитель МТС Алексей Мерку-
тов: «К примеру, iPhone X стали поку-
пать в два с половиной раза чаще. В 
среднем продажи всех моделей 
iPhone в штуках увеличились в 2,2 ра-
за». Это связано с предложениями ри-
тейлера, такими как «кэшбэк живы-
ми деньгами, trade-in и беспроцент-
ные рассрочки», уверен он. По дан-
ным представителя группы «М.Ви-
део-Эльдорадо», в России смартфоны 
Apple, включая старшие модели, по-
казали в августе рост в штучных про-
дажах не менее чем в полтора раза от-
носительно апреля 2018 года.

В «Связном» и «Евросети» прода-
жи Apple остаются неизменно высо-

кими, говорит старший вице-прези-
дент объединенной компании 
«Связной» и «Евросеть» Дагмара Ива-
нова. «Если говорить о росте спроса 
на экономичные модели iPhone, то 
они обладают хорошим соотноше-
нием цена-качество, кстати, по ито-
гам 2017 года iPhone SE в штуках стал 
самым продаваемым смартфоном на 
рынке. Летом 2018 года самым попу-
лярным смартфоном в деньгах на 
рынке стал iPhone X 64 Гб»,— отмеча-
ет она. Спрос на новинки от Apple бу-
дет «традиционно высоким», ожида-
ют в объединенной сети. «Мы пола-
гаем, что модели нового поколения 
могут повторить ажиотаж на 
iPhone X, который стал самым ожи-
даемым смартфоном в прошлом го-
ду»,— говорит госпожа Иванова.

Владислав Новый

деловые новости
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Минкомсвязь определилась 
с финансированием националь-
ного проекта «Цифровая эконо-
мика»: от государства он потре-
бует 1,3 трлн руб. до 2024 года, 
еще 1,5 трлн руб. придется вло-
жить бизнесу, следует из версии 
проекта, внесенной в прави-
тельство. Стимулировать част-
ные инвестиции планируется 
субсидированием ставок по кре-
дитам. Это говорит о том, что 
реальная экономика в проекты 
в этой сфере еще не поверила, 
констатируют эксперты.

На реализацию национального 
проекта «Цифровая экономика» до 
2024 года планируется потратить 
2,791 трлн руб., из которых 1,267 тр-
лн руб.— из федерального бюджета 
и 1,524 трлн руб.— из внебюджет-
ных источников, следует из дорабо-
танного документа, который Мин-
комсвязь внесла в правительство 
(есть у 

”
Ъ“). Без учета 64,7 млрд руб., 

уже заложенных на период 2018–
2021 года, и 114 млрд руб. на разви-
тие системы «Мир» и обеспечение 
функционирования удостоверения 
личности граждан России, которые 
планируется собрать за счет госпош-
лин, сумма бюджетных расходов со-
ставит чуть более 1,08 трлн руб., сле-
дует из документа. Такую же оценку 
вчера приводил журналистам на Вос-
точном экономическом форуме вице-
премьер Максим Акимов. Реализа-
ция национального проекта должна 
начаться 1 октября. Представители 

Минкомсвязи и господина Акимова 
вчера не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Таким образом, финальный бюд-
жет проекта оказался меньше оце-
нок в 3,5 трлн руб., которые приво-
дил в начале августа РБК, и почти 
соответствует оценке в 2,7 трлн 
руб., которую в конце августа при-
водили «Ведомости». Наибольшие 
расходы предусматривает проект 
«Информационная инфраструкту-
ра» — 2,1 трлн руб., из которых 
большая часть или 1,5 трлн руб.— 
из внебюджетных источников. На-
против, новый проект «Цифровое 

государство» будет финансировать-
ся только за счет бюджета и потре-
бует около 352 млрд руб.

О трансформации госпрограммы 
«Цифровая экономика» 

”
Ъ“ сообщал 

в июле 2018 года. Руководителем 
проекта стал новый глава Минком-
связи Константин Носков, а его кура-
тором — Максим Акимов. Проект по-
дразумевает, что к 2024 году власти 
увеличат затраты на развитие циф-
ровой экономики в три раза по срав-
нению с 2017 годом. Также планиру-
ется обеспечить создание устойчи-
вой и безопасной информационно-
телекоммуникационной инфра-
структуры для высокоскоростной 
передачи, обработки и хранения 
больших объемов данных. Кроме 
того, госорганы должны перейти на 
использование преимущественно 
отечественного программного обес-
печения, а показатель по доле вну-
треннего сетевого трафика россий-
ского сегмента интернета, маршру-
тизируемого через иностранные сер-
веры, изначально должен был сокра-
титься до 5% к 2024 году. Однако в од-
ной из рабочих версий программы 
этот показатель был повышен до 
10%, а в финальном документе такая 
цель вовсе отсутствует.

Представитель «МегаФона» отме-
чает, что, несмотря на внесение до-
кумента в правительство, говорить о 
финальной стадии формирования 
бюджета на исполнение программы 
все еще преждевременно: это будет 
возможно после внесения проекта в 

Госдуму, которое в компании ожида-
ют ближе к концу сентября.

Содержащаяся в итоговой версии 
проекта инициатива по субсидирова-
нию ставок по кредитам на проекты в 
сфере национальной программы — 
проявление того, что реальная эконо-
мика по-прежнему готова инвестиро-
вать только в то, что обладает понят-
ной перспективой, считает партнер 
КПМГ Николай Легкодимов. «Если ра-
нее правительство пыталось перело-
жить расходы по реализации про-
граммы на бизнес напрямую, теперь 
это будет косвенно — через банки»,— 
полагает он. В то же время, когда биз-
нес отвыкает верить в долгие инвес-
тиционные программы, государство 
должно предпринимать хоть какие-то 
шаги, «пусть даже не всегда однознач-
ные», добавляет эксперт. Субсидиро-
вание процентных ставок уже актив-
но используется при реализации со-
циальных и государственных проек-
тов, поэтому логично его использова-
ние и в цифровых, считает вице-пре-
зидент «Ростелекома» Борис Глазков.

Председатель технического коми-
тета «Кибер-физические системы» 
Российской венчурной компании и 
Росстандарта Никита Уткин добавля-
ет, что толчок развитию цифровой 
трансформации в стране в рамках 
национальной программы можно 
было бы обеспечить и за счет перво-
очередной разработки ключевых се-
мейств стандартов в сфере цифро-
вой экономики.

Юлия Тишина

Власти уточнили цифру
В правительство внесли новый нацпроект

Российская фармкомпания  
«Биокад» намерена выпускать ле-
карства в Китае — втором по раз-
меру фармацевтическом рынке 
в мире. В партнерстве с местной 
Shanghai Pharmaceuticals компа-
ния создаст два предприятия по 
производству и дистрибуции 
препаратов для лечения онколо-
гических и аутоиммунных забо-
леваний. По оценкам экспертов, 
затраты только на локализацию 
обойдутся партнерам более чем 
в $100 млн.

«Биокад» и китайская фармком-
пания Shanghai Pharmaceuticals 
планируют создать в КНР два сов-
местных предприятия для произ-
водства и вывода на местный рынок 
лекарственных препаратов. Соот-
ветствующий меморандум о взаи-
мопонимании стороны подписали 
в среду в рамках Восточного эконо-
мического форума. Партнеры наме-
рены организовать выпуск не ме-
нее шести препаратов для лечения 
хронического лимфолекоза, коло-
ректального рака, рака легких, мо-
лочной железы, псориаза, анкило-
зирующего спондилита и других.

В «Биокаде» пояснили 
”
Ъ“, что 

речь идет о двух оригинальных пре-
паратах и четырех биоаналогах, кото-
рые уже доступны на российском 
рынке. Называть их в компании отка-
зались. Не раскрыли там и другие па-
раметры создания СП, включая раз-
мер инвестиций в создание предпри-
ятий. Одно из них, уточнили в «Био-
каде», будет заниматься непосредст-
венно производством, а другое — 
продвижением, дистрибуцией и уча-
стием в аукционах. Сроки реализа-
ции проекта стороны еще не опреде-

лили, так как это зависит в том числе 
от Минздрава Китая. Гендиректор 
«Биокада» Дмитрий Морозов под-
черкнул, что предприятия станут пер-
вым масштабным российско-китай-
ским проектом в области фармацев-
тической промышленности.

• «Биокад» производит препараты 
для лечения онкологических, ауто- 
иммунных, инфекционных и вирус-
ных заболеваний на заводах в Санкт- 
Петербурге и Подмосковье. ЗАО «Био-
кад» на 100% принадлежит кипрской 
Biocad Holding, где 20% у «Фармстан-
дарта» Виктора Харитонина, 50% 
у его партнера Валерия Егорова, 30% 
у Дмитрия Морозова. Выручка ЗАО 
в 2017 году составила 12,5 млрд руб., 
чистая прибыль — 3,8 млрд руб.

• Shanghai Pharmaceuticals предо-
ставляет услуги в области исследо-
ваний, разработок, производства, 
дистрибуции и розничной торговли. 
В 2017 году ее доход составил 
$20,5 млрд.
По данным международной ана-

литической компании Evaluate 
Pharma, которые приводит сам «Би-
окад», фармацевтический рынок в 
Китае оценивается в $165 млрд, за-

нимая второе место в мире. При 
этом доля иностранных поставщи-
ков на нем не превышает 25%. В Ки-
тае «Биокад» уже работает: сейчас у 
компании там размещено кон-
трактное производство фармацев-
тического оборудования на мощно-
стях трех партнерских предприя-
тий. Это стало необходимым после 
того, как «Биокад», по словам госпо-
дина Морозова, неоднократно стал-
кивался с задержками сроков поста-
вок американского и европейского 
оборудования, нужного для строи-
тельства российских заводов (см. 

”
Ъ“ от 24 августа).

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков оценивает инвес-
тиции в строительство завода, выпу-
скающего инновационные препара-
ты в Китае, от $100 млн и выше в за-
висимости от масштабов производ-
ства. Такой проект, по его мнению, 
имеет риски. «В частности, в случае 
каких-либо разногласий между парт-
нерами китайские власти и суды с 
большой степенью вероятности зай-
мут сторону местной компании»,— 
уверен господин Глушков.

Мария Котова

«Биокад» полечит в Китае
Компания локализует в стране производство препаратов

«Цифровая экономика» — 
это парадигма прежде всего 

сотрудничества и учета 
взаимных интересов,  
мы ориентируемся  

на запросы частного 
сектора, а не на методы 

принудительного 
воздействия

— Максим Акимов,
вице-премьер, 6 сентября 2018 года  

(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « 3 6 , 6 »  П Р И В Л Е Ч Е Т  Б О Л Е Е  3 0  М Л Р Д  Р У Б .

ПАО «Аптечная сеть 36,6» готовится увеличить уставный капитал в 3,5 раза, следует 
из материалов компании. Совет директоров аптечной сети одобрил допэмиссию 
6 млрд акций номиналом 0,64 руб. Текущая рыночная стоимость такого пакета — 
30,6 млрд руб. Акции планируется разместить по открытой подписке. Сейчас устав-
ный капитал ПАО разделен на 2,331 млрд акций. Акционеры «36,6» рассмотрят во-
прос о допэмиссии на внеочередном собрании 1 октября. В настоящее время 28% 
акций компании принадлежат кипрской Paneario Holdings, еще 15% — у американ-
ского аптечного гиганта Alliance Boots Holdings. По данным «Ведомостей», контроли-
руют аптечного ритейлера структуры ГК «Регион». Еще одним акционером сети явля-
ется концерн «Россиум», управляющий активами основного акционера Московского 
кредитного банка Романа Авдеева. «Интерфакс»

Арендаторы московского  
ТЦ «Щука», который в декабре 
2017 года сменил собственника, 
не могут вернуть свои депозиты 
после истечения договоров арен-
ды. Обязательства по возврату 
этих средств перекладываются 
на предыдущего владельца ТЦ — 
банкротящуюся структуру Мак-
сима Блажко. Некоторым якор-
ным арендаторам, оставшимся 
в «Щуке», пришлось вносить но-
вые депозиты в обмен на скидку. 

Исполнительный директор Наци-
ональной ассоциации участников 
сетевой торговли Евгения Булавиц-
кая рассказала 

”
Ъ“, что управляю-

щая компания ТЦ «Щука» больше не 
настаивает на исполнении новых 
требований к арендаторам. В январе 
все они получили уведомления о 
том, что депозиты по их договорам 
аренды засчитаны в уплату штрафов 
и долгов. Неустойки возникли из-за 
того, что арендаторы не предостави-
ли копии полиса страхования гра-
жданской ответственности. Из-за 
этого им начислялся штраф $300–
400 в день. Недостающую до перво-
начального значения депозита сум-
му им предлагалось доплатить.

Теперь, говорит госпожа Булавиц-
кая, проблемы начались у тех аренда-
торов, кто расторгает договор аренды: 
депозит им не возвращают. Конкрет-
ные компании глава ассоциации не 
назвала. По ее словам, одному из 
арендаторов удалось добиться судеб-
ного решения о том, что депозит по 
его договору был неправомерно уч-
тен в погашении штрафа, но вернуть 
эти средства должен не нынешний 
собственник объекта, а тот, с кем изна-
чально заключался договор. «Речь 
идет о находящейся в стадии банкрот-
ства компании, которая владела 

”
Щу-

кой“ до конца 2017 года»,— уточнила 
Евгения Булавицкая. 

Прежним собственником «Щуки» 
через АО «Щука» был девелопер Мак-
сим Блажко. Вследствие передачи его 
долга на $275 млн, по которому был 
заложен ТЦ, владельцем «Щуки» ста-
ла Riverstretch Trading & Investments 
(RTI) Ltd. Ранее участники рынка ука-

зывали, что она может действовать в 
интересах «Роснефти», с которой у го-
сподина Блажко тоже был конфликт 
на почве управления БЦ «Нордстар 
тауэр» (он тоже отошел RTI). Связаться 
с RTI не удалось. 

Партнер компании «Аронов и 
партнеры» Антон Емелин считает, что 
арендаторы «Щуки», получившие ре-
шение суда, по которому депозит дол-
жен вернуть прежний собственник 
ТЦ, должны заявить права требова-
ния в реестр кредиторов. «Но если 
процедура банкротства уже идет, они 
окажутся за пределами реестра и, ско-
рее всего, не добьются компенса-
ции»,— полагает господин Емелин.

Источник, знакомый с действую-
щим арендатором ТЦ «Щука», гово-
рит, что некоторые арендаторы, про-
длевавшие договоры, были согласны 
потерять депозит, получив при этом 
скидку на ставку аренды. «Арендатор 
вносит новый депозит и получает 
пропорциональное снижение стои-
мости аренды»,— уточнил собесед-
ник 

”
Ъ“. «Скидки не предоставляют-

ся на весь срок договора аренды: 
обычно это временное предложение. 
Его действие прекращается, когда 
арендатор компенсирует вновь воз-
никшие расходы на обеспечитель-
ные взносы»,— отмечает директор 
отдела торговой недвижимости CBRE 
Марина Малахатько. 

На скидки со стороны управляю-
щей компании могут рассчитывать 
только крупные трафикообразующие 
арендаторы, говорит госпожа Була-
вицкая. Ими в «Щуке» являются супер-
маркет «Алые паруса», магазин «Дет-
ский мир», универмаг «ХЦ», хобби-ги-
пермаркет «Леонардо», мультиплекс 
«Каро-фильм», рестораны Goodman, 
«Чайхона», «Колбасофф». По оценке 
руководителя департамента торговой 
недвижимости Cushman & Wakefield 
Оксаны Мостяевой, подобные арен-
даторы занимают около 60% площади 
ТЦ. В «Детском мире» сообщили, что у 
компании в «Щуке» «все хорошо». В 
«Леонардо» сказали, что магазин рабо-
тает по зарегистрированному догово-
ру аренды, который не менялся. 

Екатерина Геращенко 

Деньги остались  
в «Щуке»
Покидающие ТЦ арендаторы  
не могут забрать свои депозиты

Флагманы Apple залежались на витринах
с1
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В Париже в Гран-Пале в самом 
разгаре 30-я биеннале антиква-
ров, назвавшаяся в прошлом 
году La Biennale Paris, а с по-
запрошлого — ставшая ежегод-
ной. Рассказывает корреспон-
дент ”Ъ“ Алексей Тарханов.

 Биеннале антикваров всегда 
хвасталась международным ох-
ватом. Сегодня на ней собрались 
в основном европейцы: прежде 
всего французы и прежде всего па-
рижане. Несколько галерей прие-
хали из Милана, одна из Лиссабо-
на, венское прикладное искусство 
привезла Kunsthandel Kolhammer, 
с британским поп-артом явилась 
галерея из Лондона. Присутствует 
всего одна нью-йоркская галерея, 
хоть и известная, но все же не сто-
процентно американская. Она на-
зывается Rosenberg & Co и руково-
дит ею Марианна Розенберг, внучка 
знаменитого парижского галериста 
Поля Розенберга, бежавшего в Аме-
рику после прихода нацистов в Па-
риж и не пожелавшего возвращать-
ся во Францию (подробнее — в 

”
Ъ“ 

от 16 марта 2017 года).
За Дальний Восток отвечает па-

рижская Tanakaya, показавшая — 
в пандан к прошедшей в Музее Бур-
деля выставке Фужиты — несколько 
работ японца-парижанина напро-
тив настоящих японских гравюр, 
а также имеющая сестер в Токио 
и Осаке галерея Tamenaga. Азиат-
ское искусство — на стендах Jacques 
Barrere и Eric Pouillot. Исламское 
и индийское — у Kevorkian. Редчай-
ший китайский ритуальный сосуд 
эпохи Чжоу стоит на самом видном 
месте в бельгийской галерее Ming-

K’i Anne & Sebastien Janssens. А па-
рижская галерея Mermoz, занима-
ющаяся искусством доколумбовой 
Америки, так же гордо выставила 
скульптуру ацтекского бога-змея 
Кетцалькоатля.

Много французского искусст-
ва. Альбер Марке и Жан Дюбюф-
фе в галерее De la Presidence. Шагал 
и Кес ван Донген у Raphael Roux dit 
Buisson. В большом почете Бернар 
Бюффе — на стендах Tamenaga и па-
рижских Hurtebize и De Souzy. Га-
лереи, выставляющие мебель, вы-
глядят как декорации — в виде то 
гостиной ар-деко к сериалу про Эр-
кюля Пуаро, то булевского кабине-
та из романов Дюма. И помимо на-
значенных шедевров (их в этом году 
явно меньше, чем в прошлом) — ог-
ромный пласт того, ради чего и при-
ходят в Гран-Пале любители и кол-
лекционеры. Множество скульпту-
ры и живописи второго ряда, худож-
ников, которых неловко обожать, 
но так приятно разглядывать у себя 
в гостиной.

Опять отсутствуют ювелиры, с ко-
торыми поссорилось прошлое ру-
ководство Национального синдика-
та антикваров. Поссориться оказа-
лось просто, а вот наладить отноше-
ния не удается третий год. В этот раз 
всех современных ювелиров и ча-
совщиков представляет один-един-
ственный Лоренц Баумер из Lorenz 
Baumer, частной ювелирной марки 
с Вандомской площади.

Ежегодная биеннале устраивает 
одну или две специальные выстав-
ки. На сей раз сцена отдана Пьер-Жа-
ну Шалансону. Этот 48-летний кол-
лекционер и шоумен с 16 лет собира-
ет все, что связано с Наполеоном I,— 
от парадных портретов императора 
до его носовых платков. Жан-Шарль 

де Кастельбажак, талантливый ху-
дожник, дизайнер и модельер, по-
работал над оформлением экспози-
ции, размещенной под главным ку-
полом. С помощью длинных полос 
ткани он превратил ее в подобие па-
радного балдахина, а может быть, 
походной палатки.

Если судить по размерам и гео-
графии, новая биеннале проигры-
вает «китам» 2000-х годов, когда ог-
ромное пространство Гран-Пале бы-
ло буквально забито стендами анти-
кваров со всего мира и больших юве-
лирных домов. Число галерей посто-
янно сокращается: с 125 два года на-
зад к 93 в прошлом году и к 62 в ны-
нешнем. Однако президент Наци-
онального синдиката антикваров 
(SNA) Матиас Ари Жан считает, что 
это проблемы роста. Он связывает 
малое число участников как с неу-
дачным временем проведения, так 
и с переходом от одной модели к дру-
гой. Профессионалы присматрива-
ются, как будет работать парадок-
сальная ежегодная биеннале.

Не в пользу Biennale Paris сыгра-
ли и разногласия среди самих анти-
кваров. Два клана, руководившие 
SNA в прошлом, в этом году отме-
жевались от выставки, решив про-
вести параллельный салон Sublime. 
В итоге он так и не состоялся, но 
репутацию нынешней выставки 
несколько подпортил. Как пояс-
нил Матиас Ари Жан, иностранцы 
с удивлением наблюдали распри 
в синдикате антикваров и предпоч-
ли не вмешиваться в них ни на той, 
ни на другой стороне, сказав: «Чего 
вы от нас ждете, если не можете по-
ладить между собой». 
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САЛОН АНТИКВАРИАТ

Глядя в Наполеоны
La Biennale Paris в поисках прекрасного прошлого

Сегодня сборная России по ба-
скетболу проведет свой первый 
матч второго — решающего — 
раунда в отборе к чемпиона-
ту мира 2019 года. Подопеч-
ные Сергея Базаревича в гостях 
встретятся с командой Чехии. 
А три дня спустя, в Химках, рос-
сияне сыграют со сборной Бол-
гарии. Чехи в нынешней квали-
фикации играют очень уверенно 
и в шести уже проведенных мат-
чах потерпели только одно по-
ражение. Так что российской ко-
манде, вынужденной мириться 
с тем, что сильнейший состав 
по ряду причин собрать не уда-
лось, будет непросто. Впрочем, 
даже осечка не станет катастро-
фой. Пока сборная России в сво-
ей группе идет третьей, в «зоне 
квалификации», и имеет солид-
ные шансы сохранить позиции.

 Квалификация к чемпионату 
мира, который состоится в 2019 го-
ду в Китае, разбита на два этапа. На 
первом сборная России одержала 
три победы и потерпела три пораже-
ния, что позволило ей занять второе, 
вслед за Францией, место в группе. 
По три лучшие команды из каждой 
группы прошли во второй раунд. 
Компанию в группе K россиянам со-
ставили две команды, против кото-
рых она уже сыграла в первой ста-
дии,— сборные Франции и Боснии, 
а также чехи, финны и болгары. Осо-
бенностью отбора является то, что 
очки, набранные на первом этапе, 
сохраняются и на втором. При этом 
пересекаться с французами и бос-
нийцами россияне больше не будут.

В группе K сборная России сейчас 
идет на третьем месте, что «виртуаль-
но» делает ее участником мирового 
первенства: в Китай попадут как раз 
по три команды из группы. Впрочем, 
сохранить позиции будет непросто. 
Первое и самое, пожалуй, серьезное 

испытание подопечных Сергея База-
ревича ждет уже сегодня в Пардубице 
в противостоянии со сборной Чехии, 
которая в нынешнем отборе потерпе-
ла лишь одно поражение. Ко второму 
этапу чехи подошли, получив мощ-
нейшее усиление: в команду верну-
лись центровой «Фенербахче» Ян Ве-
селы и разыгрывающий «Вашинг-
тон Уизардз» Томаш Саторански. Пер-
вый не появлялся в сборной с прош-
лого года, второй — с позапрошлого. 
Но на важные матчи и Веселы, и Сато-
рански сумели вырваться.

Впрочем, и сборной России будет 
чем ответить: впервые в нынешнем 
отборе за национальную команду 
сыграет лучший снайпер Евролиги 
Алексей Швед. Присутствие лидера 
«Химок», безусловно, способно вы-
вести игру сборной России на каче-
ственно иной уровень, но все же не 
стоит забывать, что и потери у рос-
сиян существенные. Так, не сможет 
сыграть в ближайших матчах цент-
ровой «Орландо Мэджик» Тимофей 
Мозгов, все еще не восстановился 
после травмы форвард ЦСКА Анд-
рей Воронцевич, уже в ходе подго-
товки к сентябрьским играм выбы-
ли из строя Андрей Зубков, Михаил 
Кулагин, Петр Губанов. Правда, Сер-
гей Базаревич отметил, что уже при-
вык к тому, что сильнейший состав 
собрать почти никогда не удается: 
«В идеале хотелось бы больше ста-
бильности. Да, у нас большая груп-
па остается неизменной, но все-та-
ки лучше было бы видеть всех силь-
нейших. Что делать, это спорт, здесь 
бывают травмы и другие привходя-
щие вещи».

Приходится констатировать, что 
фаворитом, пусть и небесспорным, 
в сегодняшней встрече являются че-
хи. С этим согласны и букмекеры. На-
пример, Bwin принимает ставки на 
успех чешской сборной с коэффи-
циентом 1,57 против 2,25 на росси-
ян. Однако даже осечка в Пардубице 
не станет для российской команды 
катастрофой. Запас прочности у нее 

мог быть и больше, но даже тот, что 
имеется, позволяет довольно высо-
ко оценивать перспективы россиян 
на попадание на чемпионат мира. По 
всей видимости, ключевым конку-
рентом сборной России станут фин-
ны, в активе которых также три побе-
ды. Именно матчем против сборной 
Финляндии в феврале будущего го-
да на своей площадке российская ко-
манда и завершит выступление в ква-
лификации. Главное для нее — не до-
пустить до этого матча незапланиро-
ванных, скажем так, осечек. К тако-
вым можно будет отнести потерю оч-
ков в матчах против сборной Болга-
рии, которая с двумя победами в ак-
тиве еще не утратила шансы на поезд-
ку в Китай.

Болгар россияне обыгрывать про-
сто обязаны — как минимум в пер-
вом матче в Химках. Фактор сво-
ей площадки в данном случае будет 
весьма кстати. «Все домашние игры 
мы играли при сильной поддержке 
трибун. В Химках всегда умели хоро-
шо болеть. И я надеюсь, что атмосфе-
ра на матче будет как в Краснодаре, 
Перми или Нижнем Новгороде. К то-
му же арена находится близко к Но-
вогорску, базе сборной,— сказал Сер-
гей Базаревич.— Поэтому рассчиты-
ваю, что у нас будет чуть больше ва-
риантов хорошо подготовиться к это-
му залу».

В целом же, если судить по словам 
президента Российской федерации 
баскетбола (РФБ) Андрея Кириленко, 
настрой у команды хороший. «Мы 
обязательно сможем пробиться на 
чемпионат мира. Да, на первом этапе 
мы не сумели создать себе такой же 
запас прочности, как наши соседи по 
группе французы. Но на то были объ-
ективные причины,— отметил он.— 
Ну а наши сентябрьские соперни-
ки — Чехия и Болгария — команды 
хорошего среднего уровня, как пока-
зывает жизнь, с такими оппонентами 
просто не бывает. Для нас главное — 
настроиться».

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Сборная России  
приближается к Китаю
Она проведет решающие матчи квалификации 
чемпионата мира

В рамках перекрестного года 
Японии и России при содейст-
вии посольства Японии и Чехов-
ского фестиваля на сцене Теа-
тра имени Моссовета проходят 
гастроли театра «Сетику Гранд 
Кабуки»: труппа «Тикамацу-дза» 
показывает 300-летнюю пьесу 
«Кэйсэй Хангонко» и старинное 
танцевальное «путешествие» 
(митиюки) из пьесы «Ёсино-
яма». Рассказывает  Татьяна 
 Кузнецова.

 Театр кабуки приезжает в 
нашу страну в шестой раз. Первые 
гастроли случились в 1928 году, по-
следние провел в 2003-м наш глав-
ный популяризатор театрального 
искусства Дальнего Востока Чехов-
ский фестиваль. Однако кажется, 
что более или менее продвинутые 
россияне знают об этом 400-летнем 
японском театре все: и про особых 
сказителей (дзерури), речитативом 
рассказывающих о том, что проис-
ходит на сцене под дребезжащий 
аккомпанемент струн сямисэна, 
и про искусство оннагата — муж-
чин, испокон веков исполняющих 
женские роли. И про столетиями со-
храняемые пьесы; и про специфи-
ческую актерскую технику — наве-
ки утвержденные жесты, интона-
ции, телодвижения; и про арти-
стов, играющих одну роль до глубо-
кой старости, оттачивая свое мас-
терство до непостигаемого совер-
шенства. И все же каждый раз это 
неизменное искусство вызывает 
новый всплеск удивления.

Труппа «Тикамацу-дза», основан-
ная в 1981 году для популяризации 
пьес «японского Шекспира» — Ти-
камацу Мондзаэмона, приезжала 
к нам в 2003 году. Представленная 
в этот раз пьеса Мондзаэмона «Кэй-
сэй Хангонко» жанрово и стилисти-
чески сильно отличается от «Самоу-
бийства влюбленных в Сонэдзаки» 
15-летней давности: хотя семейная 
пара и здесь собирается совершить 
двойное самоубийство, все конча-
ется благополучно. К тому же речь 
идет не о любви, а исключитель-
но об искусстве — дело происходит 
в среде живописцев. Заика-герой — 
бедный художник Укиё Матахэй — 
жаждет признания мастера: дарова-
ния ему наследственного имени То-
са. Получив отказ, он собирается сде-
лать харакири вместе с женой, одна-
ко перед смертью высекает автопор-
трет на каменной чаше. Изображе-
ние проходит сквозь толщу камня, 
и, признав талант ученика, учитель 
Тоса наконец-то нарекает страдаль-
ца своим именем.

Различия пьес не помешали спек-
таклям выглядеть как близнецы: тот 

же реалистичный павильон, на сей 
раз изображающий жилище масте-
ра Тосы, те же буйные заросли ку-
стов и деревьев, справа — певцы 
и музыканты, ведущие спектакль, 
сверху — титры, объясняющие про-
исходящее, что вовсе не лишне. Ведь 
когда, например, из кустов выгляды-
вает чучело плюшевого тигра, толь-
ко перевод восклицаний потрясен-
ного мастера Тосы («Какие мощ-
ные мазки на голове! Какая прони-
цательность во взгляде!») позволя-
ет уяснить, что на самом деле это не 
тигр и не чучело, а творение неиз-
вестного художника.

Но никакой перевод не объяс-
нит актерские тайны японского теа-
тра. Когда 15 лет назад руководитель 
и главный актер труппы — 71-лет-
ний Накамура Гандзиро III — играл 
юную гейшу, поразив истинным ве-
личием и непостижимым мастер-
ством преображения, ни возраст, 
ни природные данные не казались 
принципиально важными. Сегод-
ня в труппе играют два его сына — 
58-летний Накамура Сэндзяку III, 
специализирующийся на амплуа 
оннагата, и 59-летний Накамура Ган-
дзиро IV, получивший не только на-
следственное имя, но и главные 
мужские роли в спектаклях. Млад-

ший брат, со скорбным породистым 
лицом и достоинством матроны иг-
рающий болтливую жену героя, по 
европейским меркам скорее трагик. 
А старший, маленький толстячок 
с неважной физподготовкой и умо-
рительными гримасами, выглядит 
прирожденным комиком. Когда он, 
перекосив рот, давясь звуками, не-
ловко ползая на коленях и пошле-
пывая ладошками по шее («он готов 
разодрать себе горло», комментиру-
ет дзерури), изображает непризнан-
ного художника, застенчивое хихи-
канье порхает в зале.

Возможно, эта жанровая пьеса, 
созданная в 1708 году для куколь-
ного театра и лишенная романти-
ческой приподнятости, допускает 
подобную реакцию. Но когда в ми-
тиюки (развернутой пластической 
интермедии, изображающей путе-
шествие) из пьесы «Ёсинояма» Ган-
дзиро IV, изображая воина «ловко-
го и проворного на вид», непово-
ротливо размахивает мечом и соло-
менным щитом, пошатывается на 
полупируэте и, комично поднимая 
колени, крадучись ходит на полу-
пальчиках — хочется представить 
на его месте каких-нибудь строй-
ных самураев из фильмов Такэси 
Китано. Или же, закрыв глаза на ак-
теров, постигать чистую символику 
старинного танцевального искусст-
ва, изображающего летящего фаза-
на легким поднятием бровей, а бу-
шующее море — мерным покачива-
нием веера.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

С предельной восточностью
Театр кабуки вновь посетил Москву

В среду на мужском чемпио-
нате мира по волейболу, кото-
рый проходит в Италии и Болга-
рии, свой первый матч провела 
сборная России. В Бари она 
одержала победу над австра-
лийцами — 3:0. Команду Сергея 
Шляпникова смело можно на-
звать главным фаворитом ны-
нешнего мирового первенства. 
За последние два года она вы-
играла чемпионат Европы и Ли-
гу наций, а на нынешний турнир 
приехала даже в более сильном 
составе по сравнению с этими 
соревнованиями. По мнению 
многих специалистов, сейчас 
россияне имеют все возможно-
сти для того, чтобы сломать тра-
дицию неудачного выступления 
на чемпионатах мира.

 Мужская сборная Ро-
ссии добилась больших успехов, осо-
бенно за последние годы, завоевав 
все возможные титулы, и не по од-
ному разу. В ее коллекции есть 
олимпийское золото, по две победы 
в чемпионате Европы и Кубке мира, 
трижды ей покорялась Мировая ли-
га, а недавно она триумфально вы-
ступила и в заменившей ее Лиге на-
ций. Но на чемпионатах мира у рос-
сийских волейболистов регулярно 
возникали какие-то сложности, ме-
шавшие им реализовать свой потен-
циал. В результате они лишь одна-
жды смогли попасть в призы, и про-
изошло это уже очень давно — 
в 2002 году, когда Геннадий Шипу-
лин привел национальную команду 
к серебряным медалям. Потом было 
провальное седьмое место под руко-
водством сербского специалиста 
 Зорана Гаича на чемпионате мира 
в 2006 году, пятое — с итальянцем 
Даниэле Баньоли в 2010-м, а такой 
результат в отечественном волейбо-
ле тоже оценивается как неудов-
летворительный. Пятой сборная 
финишировала и на предыдущем 
первенстве четырехлетней дав-
ности, когда ею дирижировал Анд-
рей Воронков. Всякий раз россияне 
отправлялись за наградами и по 
разным причинам оставались ни 

с чем. Обычно в подобных случаях 
ставится диагноз «проклятие».

Сейчас сборная России тоже по 
праву относится к претендентам на 
медали. При этом есть основания 
надеяться, что на нынешнем чем-
пионате мира для нее все сложится 
удачно и как минимум на пьедестале 
она будет. Весомыми аргументами, 
питающими эти надежды, конечно, 
являются победы на чемпионате Ев-
ропы 2017 года и в Лиге наций 2018-
го. За последнее время команда Сер-
гея Шляпникова обыграла всю элиту 
мирового волейбола, хотя случались 
и осечки в матчах второстепенной 
важности. Стабилизировался состав, 
который представляет собой, кажет-
ся, оптимальный сплав молодости 
и опыта. Заматерели Дмитрий Вол-
ков, Егор Клюка, Илья Власов, Ильяс 
Куркаев, Виктор Полетаев. В расцве-
те сил находятся Максим Михайлов, 
Сергей Гранкин, Александр Бутько, 
Артем Вольвич. Вернулся в прямом 
и переносном смысле Дмитрий Му-
серский, похоже, преодолевший 
определенный спад в своей карье-
ре. Снова в сборной лучший либе-
ро страны Алексей Вербов, которо-
му помогает олимпийский чемпион 
Александр Соколов.

При всем уважении к конкурентам 
у России сейчас самая звонкая коман-

да по именам, самая мощная по физи-
ческим данным и самая искусная по 
сумме мастерства. Если раскрутить 
эту махину на полную катушку, то, по-
жалуй, никому на стартовавшем пер-
венстве не удастся ее остановить. Да-
же Бразилия, чемпион мира 2002-
го, 2006-го, 2010-го годов и финалист 
прошлого форума, «на бумаге» слабее 
России. То же самое касается и дру-
гих соискателей наград — Италии, 
США, Сербии, Польши, Болгарии. На-
иболее близким к россиянам по клас-
су соперником, наверное, можно на-
звать Францию, но и ее россияне про-
сто разбили в июльском финале Лиги 
наций. А сейчас подбор исполните-
лей у Шляпникова еще сильнее.

Все идеально, разумеется, не бы-
вает. Скажем, один из двух основных 
доигровщиков — Клюка — готовил-
ся к турниру на фоне травмы и про-
пустил контрольный Мемориал Ваг-
нера в Кракове. Связующие Бутько 
и Гранкин, от качества передач кото-
рых в значительной мере будет зави-
сеть уровень игры команды, не участ-
вовали в Лиге наций и по идее долж-
ны испытывать нехватку соревнова-
тельной практики. Вместе с тем сбор-
ная еще располагает некоторым запа-
сом времени, чтобы по ходу доволь-
но длительного чемпионата сгладить 
шероховатости и подобраться к пи-
ку формы. В формате разминки она 
провела стартовый матч с Австрали-
ей и победила в трех партиях — 25:21, 
25:20, 25:16. 

На первом этапе ей также предсто-
ит встретиться с Тунисом, США, Каме-
руном и Сербией. Можно не сомне-
ваться, что из такой группы россияне 
уверенно квалифицируются во вто-
рую стадию. Вопрос только в том, с ка-
кой позиции. Вообще, формула пер-
венства многоступенчатая, громозд-
кая и путаная. Из 24 участников тур-
нира во второй раунд выйдут 16 ко-
манд, которые распределятся на четы-
ре группы. Причем результаты, пока-
занные ранее, будут учитываться. По-
бедители каждого квартета плюс две 
лучшие сборные из числа занявших 
второе место продолжат борьбу на тре-
тьем этапе, где поделятся на две груп-
пы. Из этой шестерки путем очеред-
ной фильтрации выкристаллизуется 
четверка, которая и разыграет медали 
в решающей части чемпионата (полу-
финалы, матч за третье место и финал).

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Рукой подать
Сборная России имеет отличные шансы  
впервые выиграть мировое первенство

Своеобразные актерские 
приемы и амплуа делают  
искусство кабуки выра-
зительным, но непости-
жимым   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Прекрасный состав, кото-
рый есть в распоряжении 
тренера Сергея Шляпни-
кова (на фото), обеспечил 
сборной России статус фа-
ворита чемпионата мира
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